
AUNQUE ya no sorprenden, siguen preocupando
las decisiones del gobierno federal que tienen un
impacto directo en el sector energético. Ahora le volvió
a tocar al Centro Nacional de Control de Energía,
el organismo responsable de las redes de transmisión
del sistema eléctrico nacional.

APENAS 10 meses duró Carlos Meléndez al mando

del Cenace. En teoría y en ley se trata de un ente
independiente de CFE, pero el director llegó enviado
directamente desde la oficina de Manuel Bartlett.

Y AHORA fue sustituido por Ricardo Mota Palomino,
quien casuaaalmente estuvo a cargo del dictamen
técnico sobre el apagón del 28 de diciembre, que
afectó a más de 10 millones de usuarios. A él le tocó

plasmar en el papel las conclusiones que la CFE quería
escuchar: que la culpa era de los demás, incluido
un pastizal que decidió incendiarse en mala hora.

AUNQUE la verdadera causa del apagón es la falta
de protecciones en las redes, en recompensa a sus
servicios, Mota Palomino, jubilado de CFE, es ahora
el responsable de todo el despacho eléctrico en el país.

CON TODO y que dejó correr demasiado la bola,
hay que reconocerle a Arturo Zaldívar haber
rechazado de manera vehemente y tajante la
ampliación de dos años a su mandato al frente
de la Suprema Corte. El ministro presidente le
devolvió a la 4T el famoso regalazo con todo y moño.

LA DECISIÓN toma un especial relieve dado que
el principal impulsor de tal ilegalidad era el mismísimo
presidente de la República. Sobre todo porque
el tabasqueño no está acostumbrado, ni tantito, a que
le digan "no, gracias". Así que Zaldívar debe haberse
amarrado con doble nudo la toga para desairarlo.

LO GRAVE es que Andrés Manuel López Obrador
mantiene su postura de que, salvo el propio Zaldívar,
el resto de las y los ministros son parte de lo que está
podrido en el Poder Judicial. ¡Qué bonito se llevan!

EL QUE ESTÁ más que emplazado a tomar hoy mismo
una decisión es Marko Cortés. Al menos dos contrin
cantes en la pelea por la dirigencia nacional blanquia
zul ya le pidieron que se separe del cargo si es que quie
re buscar la reelección. Piso parejo es lo que le piden.

Y ESTE SÁBADO es la reunión del Consejo Nacional
del PAN en la que se deberá ver el tema con la comi
sión que organizará la elección interna del partido.
Existe la preocupación de que, como les sucedió antes,
la dirigencia en funciones les agandalle el proceso
y las posiciones. A ver de qué PAN salen más migajas.

ALLÁ en Venezuela, donde también se quiere manejar
la economía por decreto, se anunció que a la moneda
local, el bolívar, le van a recortar... ¡otros seis ceros! Con
una inflación anual del 2 mil 959 por ciento, lo que
sobran en realidad son algunos ceros a la izquierda.
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Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan

¿Me recuerdas?

Eso le preguntó la dama al caballero
sevillano.

Respondió él:

¿Cómo podría dejar de recordarte?
Eres doña Elvira de Merande y Loria.
Te conocí la mañana del día de San Juan,
hace justamente 40 años, cuando salías
de la misa de alba en la iglesia de Nuestra
Señora de la Soledad. Llevabas un vestido

de terciopelo verde, un mantón negro
bordado con motivos de ñores y unas
zapatillas de raso del mismo color que
tu vestido. Paseamos por la vega del río,
y bajo un emparrado te besé por la
primera vez. La noche siguiente fuiste
mía, y todas las demás noches de mi vida
he sido tuyo. Guardo en la memoria cada
uno de los instantes que estuvimos juntos.
Jamás te olvidaré.

Se despidieron. El amigo de Don Juan
le preguntó al caballero:

¿Quién es esa señora?

Respondió él:
No sé. No la recuerdo.

iHasta mañana!...
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Alcalde de pueblo
El educado dueño de la tienda le

pidió a la dama a quien atendía
"¿Me permite un segundo?".

"Claro que sí accedió ella. Pero antes
recuérdeme cuándo fue que le permití
un primero"... A más de mi biblioteca
madre y maestra ayer; consuelo aho
ra tengo una variopinta hemeroteca
en la cual guardo como antigüedades
amarillosos ejemplares de revistas de
pasados tiempos. Ayer me puse a
hurgar en ella. Encontré un Chiqui
tín, publicación con la cual piadosos
editores pretendieron vano empeño
contrarrestar los nefandos efectos del
Pepín, revista populachera que por lo
mismo tenía enorme éxito. Me topé
con un opúsculo de modesto título:
El mensajero del Corazón de Jesús, que
nos hacían comprar afortiori, o sea a
huevo, en el colegio, y que dejé de leer
desde que en él vi un artículo cuyo au
tor afirmaba que el dramático suicidio
de Emilio Salgari, creador del Cor
sario Negro y Sandokán, mis héroes
infantiles, fue el modo que halló Dios
de castigarlo por haber llenado de
inútiles fantasías la mente de los niños.
Luego di con un buen número de nú
meros de las revistas porno de aquella
época Vea, Pigalle, Vodevil. Su mayor
audacia consistía en presentar señoras
de dudoso oficio que mostraban sus

ajamonadas piernas luciendo medias
de nailon con liguero, prenda conside
rada entonces el culmen de lo erótico.
La contemplación de esas imágenes
vitandas, junto con la irresistible pul
sión de la naturaleza, me llevó a poner
en práctica por aquellos días el clásico
lema que en latín se expresa diciendo
"Nosce te ipsum", conócete a tí mismo,
solipsismo el que esté libre de culpa,
etcétera del cual me sacaron pronto
algunas otras damiselas que nada sa
bían de latines, pero sí de cosas de ma
yor sustancia Mi hemeroteca juvenil
contaba además con tres o cuatro
muestras del Ja ja, revista humorística
con visos picarescos, igualmente veta
da por los moralistas que no saben que
el humor es un amable modo de qui
tar telarañas que enturbian la mente,
envenenan el espíritu y oscurecen la
vida El humor es liberador, por eso
le temen los opresores tanto del cuer
po como del alma La risa puede servir
también para propósitos pragmáticos.
En la calle principal de cierta colonia
de cierta ciudad que no es la mía ha
bía un bache que semejaba ya socavón
de mina por su anchura y su profun
didad. En vano los vecinos habían so
licitado repetidas veces a la autoridad
municipal que enviara personal a ta
parlo: el tal bache seguía ahí, causando

molestias, accidentes y corajes. A una
ingeniosa señora se le ocurrió una
idea celebrar el cumpleaños del bache,
que más de dos llevaba ya de vida Un
buen día los vecinos se reunieron en
torno del foso llevando globos y som
breritos de fiesta; llamaron a los perió
dicos y estaciones de radio y de televi
sión, y ante las cámaras y los micrófo
nos partieron el pastel con tres velitas
y le cantaron al bache las Mañanitas
por su tercer aniversario. Aquello fue
causa de irrisión en toda la ciudad.
Al día siguiente llegaron cuadrillas
municipales y taparon aquel que pa
recía eterno pozo. Ahora sabemos que
no volverá a presentarse evento igual:
el caudillo de la 4T ha anunciado que
dedicará sus esfuerzos aparte de las
mañaneras, claro a tapar todos los
baches del país. Parece que nuestro
mandatario ha encontrado por fin su
nivel: ya que no está brillando como
presidente de la República hará fun
ciones que corresponden a un presi
dente municipal, a un alcalde de pue
blo. Celebremos, señores, con gusto
Doña Cococha les contó a sus amigas:
"Mi marido le dijo Viejabruja' a mi ma
má". "¡Qué barbaridad! se consternó
una, Y ¿qué hizo tu mamá?". Respon
dió doña Cococha: "Lo convirtió en
sapo"... FIN.
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Sabia decisión
El ministro Arturo Zaldívar

anunció que se retirará como
presidente de la Suprema
Corte de Justicia al terminar

el periodo para el que fue
electo.

No hizo nunca una

declaración imprudente,
nunca traspasó la línea
de la formalidad institucional,
se condujo sin estridencias
y sin avivar el escándalo.
A su debido tiempo puso las
cosas en su sitio y también a
los magistrados del Tribunal
Electoral, a quienes les
devolvió su tiradero.

Me congratulo por
la decisión de Zaldívar,
por su prudencia y su saber
hacer. Vaya manera
de aquietar las aguas.
María Gabriela
Ruiz de Velasco
Ciudad de México
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El Tribunal y el Palacio
El documento para remover a

José Luis Vargas como presiden
te del Tribunal Electoral del Po

der Judicial de la Federación comenzó
a circular entre los magistrados hace
una semana, unos cinco días antes de
que el Tribunal se reuniera en una
audiencia pública, pero la idea de que
Vainas era insostenible se instaló en ese
órgano tres meses antes.

Corría la tercera semana de abril.
El Tribunal se preparaba para votar
tres proyectos polémicos. Los prime
ros eran sobre si los candidatos de Mo
rena a las gubernaturas de Michoacán
y Guerrero habían violado las reglas
de las precandidaturas, al no registrar
sus gastos de precampaña, y no podían
continuar como aspirantes. El tercer
proyecto impediría que los partidos
tuvieran una sobrerrepresentación
excesiva en el Congreso, como sucedió
en los dos periodos anteriores, uno
durante el gobierno peñista y otro en el
obradorismo.

Con estas decisiones, el Tribunal
podía afianzar su independencia, des
pués de negar el registro como partido
pocos meses antes a México Libre. Los
días previos a la votación, me dijeron
fuentes internas del Tribunal que so
licitaron anonimato con muy buenos
motivos, el cabildeo de Palacio sobre
los magistrados se incrementó. Estas
fuentes aseguran que no era nuevo y
que ya desde finales de 2018 los ma
gistrados solían ser llamados a oficinas
de la Presidencia, o a oficinas alternas,
para presionarlos.

El argumento en común en esas
reuniones, según estos testimonios, ha
sido que el gobierno obradorista tiene
los votos, la legitimidad y debe votarse
a favor de las iniciativas electorales que
les interesan. Sin embargo, la mayoría
del Tribunal votó por la remoción
de las candidaturas de Michoacán y
Guerrero y por regular la sobrerrepre
sentación. Á1 hacerlo, la relación entre
Vainas y los magistrados que él llamó
"opositores" se agravó.

Estas fuentes aseguran que en una
reunión interna Vargas les dijo a sus
colegas que se convirtieron en "ene
migos del Estado" y que podrían sufrir
investigaciones pendes y financieras
en su contra.

Vargas ha defendido que su actuar
siempre fue apegado a derecho. El llegó
a la presidencia del Tribunal después
de que resultó electo en medio de una
disputa interna, en la cual aspiraban a
ese caigo los magistrados Mónica Soto
y Felipe Fuentes. El era el tercer candi
dato. Muy pronto su apoyo a los pro
yectos obradoristas se vio en sus votos
y en los cabildeos internos.

En los últimos meses, documentos
a los que tuve acceso muestran que
buscaba sin tapujos enterarse del sen
tido de las votaciones de sus compa
ñeros. Cancelaba las sesiones privadas
cuando algo no le parecía o turnaba
los asuntos que llegaban al Tribunal
sin exhibirlos en estrados. Otras veces
cambiaba de última hora las fechas de
las sesiones.

Revisé una serie de oficios que se

hicieron públicos en los últimos meses
y dan cuenta del enfrentamiento cada
vez más frontal entre Vargas y sus
compañeros.

Este 4 de agosto, cinco de esos
compañeros se atrincheraron en una
oficina del Tribunal durante la sesión
pública y pidieron que se discutiera la
gestión de Vargas como presidente. El
detuvo la sesión, desde otra oficina del
mismo recinto.

Cuando los magistrados anun
ciaron que transmitirían desde una
cuenta de la Escuela Judicial Electoral,
el presidente depuesto pidió que se
les cortara la electricidad y el Inter
net Un operador se opuso, según me
confirmó otra fuente. En una nueva
sesión pública alterna se nombró con
cinco votos a Reyes Rodríguez como
el nuevo presidente.

Esta noticia no cayó bien en Palacio
Nacional, donde es bien sabido que Ro
dríguez ha sido muchos años emplea
do de gobiernos panistas y es uno de
los políticos más cercanos a la familia
ZavalaCalderón y a Roberto Gil Zuarth

En la Suprema Corte, los magistra
dos disidentes se reunieron con Arturo
Zaldívar. Allí acordaron que la próxima
semana se nombrará a un presiden
te interino, mientras se resuelve la
crisis y se deciden en el Tribunal los
casos relativos a las elecciones de junio
pasado. Después, comenzaría un pro
ceso de nueva elección. Mientras tanto,
algo parece ser seguro hasta ahora:
Vargas no será más presidente de ese
Tribunal.
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La carpa del doctcr LópezGateii
::::: Quien busca reivindicarse con su jefe en Pa
lacio Nacional, después de los gritos y sombrera
zos por la falta de estrategia para afrontar la ter
cera ola de la pandemia de Covid19, es el subse
cretario de Salud, Hugo LópezGaleü. Sin mu
chos argumentos, pero con mucha retórica y
verborrea don Hugo, el doctor Huguito, dijo en

^ una reunión con gobernado
¦ | res que la prensa es la res
I i ponsable del "desfase respecto
I d a las necesidades de informa
I ción del pueblo de México".
| Tal vez quiera su propio espa

W p ció para montar otro show en
¦ || Palacio Nacional. Una nueva
• ™ carpa, pero con los mismos y

Hugo malos chistes, al cabo que las
LópezGatell familias afectadas por la pan

demia pueden seguirse ras
cando con sus propias uñas y los culpables son
los periodistas, los medios de comunicación ¡Ajá!

AMLO desdeña la educación de
su gabinete
::::: De nueva cuenta, nos comentan, el presiden
te Andrés Manuel López Oteador criticó a los
mexicanos que han estudiado en el extranjero, a
los que tienen títulos universitarios en el exterior.
Durante su conferencia de prensa, de plano ta
chó a quienes estudiaron en universidades ex
tranjeras de aprender a robar, de tener una men
talidad elitista, clasista y, por si no fuera suficien
te, racista. "Imagínense, los que han estudiado
en Harvard o en otras universidades del extran
jero y aprenden a robar, a eso van o a ayudar a
que roben otros y que ellos reciban migajas del
botín", expresó. ¿Qué opinarán la mayoría de los
integrantes de su gabinete? ¿Su nuevo y flaman
te secretario de Hacienda o la jefe de gobierno
de la Ciudad de México? ¿Será que esa es la ima
gen que el Ejecutivo federal tiene de elloá? ¿O
quizá tiene otros datos, como toda la vida?
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Afila Morena sus cuchillos
contra el INE
::::: Nos comentan que quienes no dejarán pasar
la oportunidad por la crisis institucional en el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración el TEPJF, son los machuchones de More
na. Y vaya que si hay frentes abiertos contra al
gunos de los llamados magistrados rebeldes. Nos
mencionan que uno de los que se declaró listo
para afilar los cuchillos y las lanzas contra el tri
bunal y, de paso, contra el Instituto Nacional
Electoral es el senador Félix Salgado, quien des
de ya acusa a magistrados y consejeros de res
ponder a intereses facciosos de Callos Salinas
de Gortari y advierte que se reformará a ambas
instituciones para devolverlas al pueblo. Ah que
don Félix, nos dicen no olvida su malograda
candidatura y para él este es el momento de co
brar viejas fecturas. ¡Ay, Torito! O, ¿cómo era?

El pleito en Inepesca
::::: Con el respaldo de algún jefezo de la 4T,
principalmente de la Secretaría de Agricultura, y
en pleno desacato de una instrucción presiden
cial, nos dicen que investigador Pablo Arenas,
director del Instituto Nacional de Pesca y Acua
cultura, Inapesca, nada contracorriente para que
el organismo pase a las filas del Instituto de In
vestigación Forestal y Agrícola. Sin embargo, nos
aseguran, la orden dictada desde el mismísimo
Palacio Nacional es que Inaspesca desaparezca
del mapa burocrático y sus funciones queden a
cargo de la Comisión Nacional de Acuacultura y
Pesca, a cargo de Octavio Ahilada, uno de los
hombres de confianza del Presidente.
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Denuncian presunta red familiarj
en Poder Judicial estatal
::::: Como andan de moda las polémicas judi
ciales, nos cuentan que en Morelos, el exalcal
de de Cuernavaca Manuel Martínez Garrigos i

(independiente) acusó una
presunta red familiar en el
Tribunal Superior de Justicia
del estado. Nos detallan que
señaló al presidente magis
trado, Rubén Jasso Díaz,
de ayudar a su hijo (aboga
do) "en algunos asuntos de
ese poder", pero también
don Rubén le da "una ayu
dadita" a su padre, Felipe j
Jasso Escobar, un litigante j

que presidió la Barra de Abogados en el estado. !
Por si fuera poco, el magistrado del Tribunal de
Justicia Administrativa, Martín Jasso Díaz, es
hermano de don Rubén y, sí, también le echa
la manita a su padre y a su sobrino. Ahora don
Manuel tendrá que probar sus señalamientos y
don Rubén tomar algo para la bilis.

Empiezan con el pie izquierdo
::::: Quienes se aventaron un round en el re
cinto legislativo de Coahuila, nos platican, fue!
ron el diputado local Rodolfo Walss Aureo

les (PAN) y el tesorero del f
Congreso, Javier Lechuga
Jiménez Labora. Nos rela
tan que el altercado, donde {
hubo hasta palabras altiso ¡
nantes, fue exhibido en re
des sociales y en el cual se
le ve a don Rodolfo alterado
y gritando que no lo podían
correr del lugar, mientras
don Javier sonreía sarcásti
camente y lo invitaba a salir.

Nos indican que don Rodolfo aseguró que el
video está editado y acusó que don Javier
—allegado al gobernador Miguel Riquelme
Solfe (PRI)— no ha respondido su petición de
información, en especial sobre la nómina Y
eso que es el primer año de la Legislatura.

Como en los vieios tiempos
::::: Como en los viejos tiempos en Sinaloa, nos
comentan que el gobernador electo Rubén
Rocha Moya (Morena) y el mandatario salien

te Quirino Ordaz Coppel
(PRI) renovaron la amistad
como cuando don Rubén
era jefe de asesores del man
datario a principios de sexe
nio. Nos indican que la tran
sición la llevan "como man
tequilla en pan" y ambos se
llevan "de a piquete de om
bligo", pues hasta compar
ten vitrina en varios eventos
oficiales, como en la reciente

gira del presidente Andrés Manuel López
Obrador o la visita de otros funcionarios fede
rales, como en el recorrido por hospitales que
hizo el director del IMSS, Zoé Robledo Abur
to. Sin embargo, nos dicen, no faltan los envi
diosos que especulan si la buena relación du
rará hasta "cuando llegue la cuenta".

La incúmoda iniciativa
::::: Lo que cayó como balde de agua fría en
Puebla, nos comparten, fue la iniciativa del
gobernador Luis Miguel Barbosa Huerta
(Morena) para crear una nueva Ley de Desa
parecidos, sobre todo para organizaciones ci
viles y organismos internacionales. Nos expli
can que lo que molestó a los activistas fue
que quedó en segundo plano la propuesta de
Ley en Materia de Desaparecidos conformada
por el Colectivo La Voz de Desaparecidos, la
cual contó con la asesoría del Comité Interna
cional de la Cruz Roja, la Organización de la
Naciones Unidas y la Universidad Iberoameri
cana, y se teme, nos dicen, que los diputados
terminen haciendo un bodrio de ley que se
les termine enmendando como ha ocurrido
en otras ocasiones. ¡Uff!
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Cero y van dos choques
por semáforo en CDMX
::::: En poco más de dos meses, la Secretaría
de Salud federal ha discrepado con el Gobier
no capitalino sobre el color del semáforo epi

demiológico Covid19. Pri
s mero, el 18 de junio, la Fe
1 deración regresó a la capital
2 al amarillo, cuando había
§ permanecido dos semanas
I en verde, ahí, la administra

ción de Claudia Shein
baum aseveró que había ni
veles mínimos históricos so

Claudia bre la pandemia y no hicie
Sheinbaum ron ajustes a las actividades.

Ahora, un nuevo choque
ocurre, incluso con una nueva metodología
del instrumento de medición. Salud coloca a
la CDMX otra vez en color rojo por los conta
gios, pero esto no modificó la postura de do
ña Claudia, ni antes ni después del anuncio,
pues dijo que la Ciudad está en naranja y no
hay restricciones porque la pandemia está es
table. Más allá de diferencias técnicas, nos di
cen, las discrepancias causan confusión entre
la población.
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Una tarea más para
el secretario de Obras
::::: En este espacio le hemos platicado que el
actual secretario de Obras y Servicios de la
Ciudad de México, Jesús Antonio Esteva,

ha acumulado muchas ta

reas más allá de las propias
de la dependencia, como es
coordinar la rehabilitación
de la Línea 12 del Metro,
tras el colapso de hace tres
meses. Ahora, en víspera de
la apertura de la segunda lí
nea del Cablebús, en Iztapa

Jesús Antonio lapa, don Jesús fungió co
mo entrevistador de los líEsteva

deres de la empresa cons
tructora para hablar sobre la seguridad del
sistema elevado de transporte, mientras esta
ban en una cabina. Nos dicen que esperan
que con tantas chambas, las obras no sufran
retrasos en su entrega y entrada en operación.

Prisión a quien venda
alcohol a menores
::::: Los diputados del Congreso del Estado de
México de la 60 Legislatura finalmente des
congelaron la iniciativa del legislador more

nista Gabriel Gutiérrez, de
que haya una penalidad de
hasta ocho años de prisión a
quienes vendan bebidas al
cohólicas a menores. El do

cumento ingresó al Poder
Legislativo hace dos años, al
parecer, el ímpetu de dipu
tados por sacar temas antes

Gabriel que termine su periodo ayu
Gutiérrez dó a que esa reforma pasa

ra. Lo que sigue es que la
publique el gobierno estatal para que esté vi
gente y veremos cómo se instrumenta para
revisar su efectividad.
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Zaldívar se desmarca; el
Presidente ataca y el Poder
Judicial se cimbra

Lacrisis interna del Tribunal
Electoral, con la ruptura
que hoy tiene paralizada a

la máxima instancia de justicia co
micial, en medio de la calificación
de varias elecciones del 6 de junio
que sigue pendiente, terminó por
sacudir al Poder Judicial de la Fe

deración. La intervención del pre
sidente de la Suprema Corte, Ar
turo Zaldívar, que dialogó el jueves
con los cinco magistrados rebel
des, terminó mezclándose con el
tema de la polémica reelección de
dos años de la Reforma Judicial, y
provocó que el presidente López
Obrador estallara en reclamos,
descalificaciones y comentarios
desproporcionados y que genera

lizan sobre un "Poder Judicial que
está podrido".
La ruptura del Tribunal Electo

ral, al que también calificó de
"echado a perder" y pidió la re
nuncia de sus 7 magistrados "por
dignidad", le sirvió a López Obra
dor para volver a la caiga en contra
de dos de las instituciones del Es
tado Mexicano a las que no ha po
dido someter y controlar, por más
que lo ha intentado. Por un lado,
aprovechó la crisis de los magis
trados electorales para repetir su
discurso de que "se debe hacer
una limpia en el INE y el Tribunal
Electoral porque no sirven", y por
el otro, el Presidente arremetió con
todo en contra del Poder Judicial

en su conjunto y descalificó a jue
ces, magistrados y ministros con
acusaciones de corrupción de que
carecen de representatividad po
pular y de responder a intereses
más que administrar justicia;
"Jueces, magistrados y minis

tros están echados a perder. Hay
excepciones honrosas, pero por lo
general el Poder Judicial está po
drido; o sea muchísima corrup
ción en los jueces, no representan
al pueblo y la verdad, la Corte sigue
siendo la Suprema Corte, si acaso
del derecho, pero no de la Justi
cia... Sigue habiendo muchos in
tereses, no quieren que se acabe
con la corrupcióa con el nepotis
mo. Y el Consejo de la Judicatura
está actuando con mucha lenti
tud", dijo el Presidente en una crí
tica que no sólo generaliza sino
que confirma la actitud injerencis
ta e intervencionista del presiden
te hacia otro Poder del Estado.
Porque si bien es innegable que

hay un proceso de corrupción gra
ve en el Poder Judicial, la forma en
la que el Presidente descalifica a
toda la estructura de un poder au
tónomo constitucionalmente, le
jos de abonar a la idea de qué Ló
pez Obrador quiera "limpiar" a la
justicia, parece apuntar a la moles

tia del titular del Poder Ejecutivo
porque los juzgadores, magistra
dos y ministros, se niegan a some
terse y a acatar sin cuestionar los
designios presidenciales.
La reacción del Presidente cla

ramente muestra la molestia y el
enojo que le causó el aviso que le
dioel jueves pasadoel ministro Ar
turo Zaldívar al que tanto pondera

y elogia públicamente. Porque, se
gún sus cercanos, Zaldívar no fue
a consultarle o a pedirle permiso al
Presidente, sino que el ministro
sólo le comunicó "por cortesía re
publicana", la decisión que ya ha
bía tomado. Y aunque el Presiden
te lo escuchó serio y le dijo que res
petaba su decisión de no aceptar el
alargamiento por dos años, clara
mente ésta no le gustó y terminó
molesto y enojado. El argumento
que le dio Zaldívar, de que ningu
no de los 10 ministros restantes de
la Corte querían que él permane
ciera dos años más y se iban a opo
ner votando en contra de la cons
titucionalidad de esta medida, es
lo que está detrás de los duros y
agresivos comentarios de López
Obrador sobre la Corte y los "mi
nistros que no quieren al ministro
Zaldívar por que él es honesto".

El presidente de la Corte, nos di
cen, no sólo le dio aviso al jefe del
Ejecutivo de su decisión de deslin
darse y desmarcarse del polémico
artículo 13 transitorio de la Refor
ma Judicial; también les comuni
có su decisióa tanto a Ricardo Mo 
nreal, líder del Senado, como a Ig
nacio Mier, de la Cámara de Dipu
tados, les dijo en comunicación di
recta que no aceptar esa reforma
"es un tema de congruencia, pero
también de respeto a la ley y a la
Constitución"... Se lanzan los da
dos. Escalera doble. Semana pesa
da pero buena. •

Esto le sirvió a AMLO para volver contra dos institucio
nes del Estado mexicano a las que no ha podido somete
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"No es falso, pero se exagera"
Hace 6 semanas comen

zó en la conferencia

mañanera del presi
dente López Obrador la contro
vertida sección: "¿Quién es
quién en las mentiras?".
El Presidente dijo que sería una

sección "para dar a conocer las
mentiras que se difunden en me
dios de información convenciona
les y también en las redes (...) que
se asuma la responsabilidad de
que se le debe respeto a la gente,
que no se puede mentir impune
mente (...) ahora si hay réplica (...)
Nadie se debe sentir ofendido".

Designó a una encargada para
leer ese reporte, de quien dijo que
le daba mucho gusto que hubiera
aceptado "porque no todos tienen
el valor civil para denunciar con ar
gumentos, con hechos, porque no
se trata de calumniar a nadie".

En 6 reportes hasta la fecha he

mos visto una mutación. De un

arranque bravucón y pendencie
ro, derivó en la ironía, el escarnio,
la mofa, la estigmatización los
apodos y la ocurrencia, insípida
ocurrencia. Vaya, un taco sin sal.
Pero si así está el contenido, el

performance involuciona peor.
Es de pena ajena. No recuerdo

a un funcionario público con un
desempeño tan flirris en el atril.
Si están decididos a hacer ese

ejercicio, deberían designar a al
guien conmásfuerzaycalidad.Nos
queda claro que se privilegia la cer
caníayla lealtad, pero todo tiene un
límite, hasta la intrascendencia
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Un consejo de buena fe para la
TorQUEMADA mediática: lea an
tes lo que va a leer en público.
Tome un curso, si es necesa

rio. Debe estar disponible hasta
en las Academias Vázquez, si
aún existen, y si ya no existen ha
brá otras.
Practique antes de "entrar al

aire". Siempre se batalla más
cuando hay que leer lo que uno
no escribió.

Si se le traba la lengua, muer
da un lápiz al practicar, eso le
aclarará la voz y, quizás de paso,
las ideas.
Trate de controlar sus nervios y

póngase polvo de maquillaje en el
rostro. Resulta desagradable ver a
una persona sudando la gota gor
da fiante a la audiencia y en una
posible crisis de ansiedad.
Equivocarse en casi cada pá

rrafo que se lee, evidencia torpe
za, inexperiencia, improvisación
y falta de respeto a su jefe má
ximo y a los miles que la ven y la
escuchan.
Si estos comentarios de buena

fe le sirven, que bien. Y si no,
pues no y ya.
P.D. Siempre queda el recurso

de grabar su "sección".

Así, si se equivoca, solo fasti
diará al operador de audio.
Se lo podrían producir mejor

y usted solo lo presentaría y
agradecería al respetable por su
atención:
"Hola, muy buenos días, este

es el reporte de la semana".
Y concluiría "Es cuanto, señor

presidente, muchas gracias".
Si sigue siendo muy compli

cado también podría grabarlo y
hacer "play back", solo tendría
que mover los labios.
Finalmente, si no tiene con

vicción de lo que dice pues ¡no lo
diga! No se vaya a "astillar".

Monitor republicano
"Por el bien de todos, primero

los pobres", escuchamos cada
vez que respira. Totalmente de
acuerdo. Pero algo no está sa
liendo como prometió.
El informe del Coneval sobre

la pobreza en México es terrible.
En dos años de la actual admi
nistración aumentó el número
de personas en situación de po
breza Pasó de 51.9 millones de
personas a 55.7 millones, de 2018
a 2020. Es decir, 3.8 millones de
pobres más en México.
¿Qué sigue, quemar en leña

verde al Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de De

sarrollo Social e intentar desapa
recerlo? Pues sí, la historia lo re
gistrará. •

anarciae@gmail.com
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Zedillo, Fox, Calderón y Peña
fracasaron. ¿AMLO también?

Hace algunos cuantos
años, cuando Rosario
Robles era la encargada

de los programas sociales del go
bierno de su jefe y amigo Enrique
Peña Nieto, nos reunimos en el pe
riódico en el que yo trabajaba en
ese entonces. Hablamos de la po
breza, de la miseria, de aquella
"cruzada contra el hambre" que
planearon ella y el entonces Pre
sidente. Rosario me compartió en
ese momento —algún mes del
2015— una gráfica que era elo
cuente y que sigue siendo demo

ledora: desde los años ochenta y
hasta ese momento (31 años) la re
ducción de la pobreza había sido...
de 1.7 puntos porcentuales.
Nada. Un fracaso.
En 1984, con Miguel de la Ma

drid, la pobreza patrimonial (la
pobreza a secas, pues), afectaba
al 53% de los mexicanos. La po
breza alimentaria (la miseria)
golpeaba al 22.5% de la gente.
Con Carlos Salinas de Gortari

no hubo cambio significativo:
entregó el poder con el 52.4% de
los mexicanos en pobreza (una
reducción de apenas seis déci
mas), y el 21.2% en estado pau
pérrimo (una disminución de 1.3
puntos porcentuales).
Ernesto Zedillo fue un desastre.

Para mí, él ha sido el presidente
más torpe y rencoroso que ha te
nido México en 50 años. Él y los

suyos alegaban que Salinas había
dejado la economíaprendida de al
fileres, y los demás les espetába
mos que entonces por qué demo
nios habían quitado las tachuelas
de la pared. Con este individuo la
pobreza creció... hasta el ¡69%!,
aunque la entregó en 53.6%. Es de
cir, que su crisis al final costó un
aumento en la pobreza de poco
más de un punto porcentual (L2).
La miseria, que llegó a crecer hasta
374% en su eficiente gestión acabó
en 241%, esto es, casi tres puntos
porcentuales de aumento (2.9).
Vicente Fox entregó la pobreza

con una reducción considerable
(hay sospechosistas que afirman
que alteró datos y cifras): la dejó en
42.7%, una disminución de casi
once puntos porcentuales (10.9).
La miseria bajó a 13.8%, más de
diez puntos porcentuales (103).
AFelipe Calderón el mismísimo

que todo lo que toca lo violenta, lo
tenemos que medir con otra varade
2008en adelante, porque desde ese
año se usa una nueva medición En
ese aña México tenía 444% de la
población en pobreza y al salir Cal
derón estaba en 453%, un aumento
poco más de un punto porcentual
(11). Si lo medimos desde 2006, el
crecimiento es de casi tres puntos
(23). La pobreza extrema estaba en
11% (2008) y bajó a 93 (2012), pero
la carencia por acceso a la alimen
tación (tener lo mínimo para co
mer) creció de 2L7% a 233%.
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Enrique Peña Nieto dejó Los
Pinos con México en 41.9% de
pobreza, una baja de 3.6 puntos
porcentuales. La pobreza extre
ma descendió a 7.4%, un descen
so de 2.4 puntos porcentuales. La
carencia alimenticia la dejó en
20.4%, una baja de casi tres pun
tos porcentuales (2.9).
Ahora, el jueves pasado nos ha

informado el Coneval que, hasta
2020, el México de Andrés Manuel
López Obrador tiene 43.9% de po
breza, un crecimiento de dos pun
tos en tan solo dos años. La pobre
za extrema está en 83%, un au
mento de poco más de un punto
porcentual (11). La carencia por
acceso a la alimentación está en
i

223%, un alza de poco más de dos
puntos porcentuales (2.1).
Dirán en Fifilandia que es culpa

de las malas decisiones de López
Obrador, y eso es una temeridad,
por no decir que se trata de una

falacia, porque, como todo el
mundo, México vivió la más seve
ra crisis económica en 91 años, así
que por ahora no hay métricas
adecuadas para culparlo.
Por eso la pregunta que le hago,

lectoralecton ¿también él, como
sus antecesores, al final de su ges
tión fracasará en desarrollar al país
a través de una disminución ro
busta de la pobreza y la miseria y
el abatimiento de la desigualdad?
Es posible, porque hasta ahora
tampoco existe un solo dato duro
que demuestre que sus ayudas so
ciales funcionaron mejor que en
tiempos priistas y panistas, cuan
do se trataba de evitar que nuestro
país padeciera severas hambrunas
en sus zonas más miserables (por
eso aquella cruzada contra el ham
bre de Peña Nieto). •
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1 Llamado al orden. El presidente nacional de Mo
rena, Mario Delgado, aseguró que es urgente una

reforma electoral ante el conflicto entre los magistra
dos del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración. Consideró que la disputa interna es un reflejo
de la descomposición de los órganos electorales, por lo
que deben ser renovados, como sugiere el jefe del Eje
cutivo. Calificó de lamentable que se le dé prioridad a
los conflictos internos cuando tienen muchos asuntos

por resolver, producto de las impugnaciones del pro
ceso electoral del 6 de junio. "Lo que necesitamos es
certeza de las autoridades electorales para que se re
suelvan estos asuntos", señaló. La consigna es que todo
marche en equilibrio. Es lo mejor en este momento.

2 Postura oficial. "No queremos una vuelta al
«pasado, no queremos una cultura de nepotis

mo, queremos un #PJF renovado, con mayor sensi
bilidad social y humana, dispuesto a servir de mejor
manera al pueblo de México. Un mejor Poder judicial
no sólo es en beneficio de la gente, sino también de
las personas juzgadoras y los servidores públicos del
PJF". Fueron las palabras del ministro presidente de
la SCJN, Arturo Zaldívar, en redes sociales. También
dijo sentirse muy orgulloso de todos los que integran
el Poder Judicial de la Federación. Esto, además, des
pués de rechazar la propuesta de extensión de man
dato. Para quienes dudaron de su honorabilidad,
cachetada con guante blanco. El mensaje: la justicia
siempre estará primero.

3 Víctimas del fuero. Después de unas semanas
• de jaloneo para posponer y convocar a sesión

extraordinaria, los diputados siguen empantanados
en uno de los temas más espinosos de la política na
cional. Padres del adolescente agredido sexualmen
te por el diputado Saúl Huerta hicieron un llamado
al presidente López Obrador para que intervenga

ante la Comisión Permanente y se apruebe el juicio
de desafuero en contra del exdiputado de Morena.
María Guadalupe y Raúl Reyes pidieron la ayuda del
Presidente para que el caso no quede impune y Saúl
Huerta no sea protegido. El joven, reveló su madre,
se encuentra en tratamiento siquiátrico mientras el
Congreso aplaza su desafuero. ¿Hasta cuándo? .

4 Tocando fondo. Los aspirantes a la dirigen
• cia del PAN, la diputada federal Adriana Dávila

y Gerardo Priego, exigieron al dirigente nacional,
Marko Cortés, qué renuncie a su puesto para que
compita contra ellos en igualdad de condiciones. Ad
virtieron que, por su cargo, "todo el Comité Ejecutivo
Nacional y los órganos del partido" están operando al
servicio de Cortés en este proceso de reelección. "Ve
mos que hay toda una intención no sólo de reelección,
que está ej presidente en su derecho, sino de la forma
en la que está actuando. Nos preocupa", advirtieron.
Piden que en este proceso haya equidad, pero segura
mente se quedarán esperando. Cúmulo de malos re
sultados, y Marko Cortés ¡va por más!

5 Bonanza imaginaria. El consejero presidente
• del 1NE, Lorenzo Córdova, desmintió informa

ción que circula en redes sociales sobre un costo de 9
mil mdp para organizar la revocación de mandato que
estaría incluyendo el Instituto en su presupuesto 2022.
La información sobre el cálculo fue en una entrevista
que otorgó a un medio de comunicación nacional el
25 de junio pasado. Córdova explicó que este cálculo
es "incorrecto" porque 9 mil millones de pesos sería el
costo aproximado de una elección federal. "Un even
tual proceso de revocación de mandato tendría una
naturaleza distinta, por lo que sus costos serían signi
ficativamente menores", dijo. ¿Está el país para botar
el dinero de esa forma? Responda. Sí o no.
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Por Marysol Morán
"El día que una mujer pueda no
amar desde su debilidad, sino

desde su fortaleza, no escapar de
sí misma, sino encontrarse, no

humillarse, sino afirmarse, ese día
el amor será para ella [...], fuente
de vida y no un peligro mortal".

Simorte de Beauvoir,
El segundo sexo

La pandemia por covld19 ha traído enormes
cambios en la forma en la que
la humanidad vive y responde
a los retos. La vida sexual no es
la excepción.

Recientemente, tuve oportu
nidad de revisar las estadísticas
que arrojó la encuesta Sexua
lidad, intimidad, violencia y
covid19 realizada por la Aso
ciación Mexicana para la Salud
Sexual (AMSSAC) que muestra
una fotografía de la sexuali
dad que vivían los mexicanos
en mayo de 2020, hechos que,
seguramente, se mantienen al
día fle hoy. De lo que contestá
ronlas 1,785 personas encues
tadas en línea (66% mujeres y
34% hombres) se encontró que
el encierro al que nos hemos
visto obligados produjo menos
encuentros sexuales, más pre
sencia de violencia y problemas en la salud
mental (depresión, ansiedad y estrés). Pare
ciera obvio, pero no tendría por qué ser así.
Estamos en una situación inédita en la

historia moderna del planeta, que ha lleva
do al límite a los seres humanos en situa
ciones en las que temas tabú, como el sexo,
se convierten en catalizadores de nuestras
carencias. La relación amorodio de nues
tra sociedad acerca de los temas sexuales
es más que evidente. Hacia donde miremos
existen referencias sexuales, pero las muje
res hemos sido educadas bajo la premisa de
la "niña buena": verte bonita, vestirte lindo,

no hablar muy fuerte, seguir las reglas, el
sexo es malo, es angustiante, hay que evi
tarlo a menos que sea para tener hijos, nada
de tocarse, nada de arriesgarse. En esta en
señanza no hay un solo espacio para cons
truir una sexualidad positiva. Sólo hay lugar
para el miedo.
La doctora Jenn Gunsaullus. recono

cida socióloga y sexóloga norteamericana,
nos dice que la actividad sexual es un es
pacio bello y asombroso, en el que pode
mos trascender, vivir nuestra vulnerabilidad,
junto co|i nues&a autenticidad, un espacio

de aceptación y dicha. Sin em
bargo, se ha convertido en un
espacio complejo del que no se
habla, que termina en las som
bras, provocando vergüenza,
explotación, tristeza, abuso y
desconfianza.
Hay que dar un lugar prio

ritario a la sexualidad y vivirla
con alegría. Es una de las bendi
ciones con la que contamos en
la vida que, sin duda, nos ayu
da en tiempos difíciles, como
éstos de la pandemia que nos
han tocado vivir. Si te da miedo
comienza leyendo, hay literatu
ra erótica que puede inspirarte.
Si eres más de escuchar, hoy
en día hay muchos podcasts en
los que puedes encontrar infor
mación de especialistas que te
ayudarán a despejar tus dudas.

Si tienes la posibilidad económica, acude
a una terapia sexual, sola o con tu pareja,
que ayudará a conocerte y a comunicarte de
manera efectiva en lo que quieres.

Y no importa si eres soltera, casada, viu
da, divorciada, si tienes hijos o no, si estás
en la menopausia, si apenas comienzas a
descubrirte: atrévete, confía en tu intuición,
ámate profundamente. Y, como dice Simone
De Beauvoir, ama desde tu fortaleza, en
cuéntrala y confírmala para que tu amor sea
fuente de vida, de energía y de felicidad. Aún
a pesar del covid.

Twítter: @maysoleclta

*
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El gobierno del presidente López Obrador
tiene un nuevo enemigo. Se trata de un vi
llano que tuvo a mal competir con su aliado
y amigo Donald Trump —ese megalómano
que impulsaba políticas racistas y antimigran
tes y decía que los mexicanos éramos viola
dores y secuestradores—.
Estamos hablando de ese hombre que

asumió las riendas de la economía más gran
de del mundo tras un periodo de incertidum
bre global. Alguien que defiende la libertad de
prensa y los principios democráticos. Que se
pone a trabajar en lugar de estar culpando a
su predecesor.

Y es que la hostilidad hacia
la administración de Joe Biden
ha sido clara desde el principio.
El mandatario mexicano no sólo
apoyó al candidato perdedor,
sino que después se rehusó a
aceptar su victoria y su acerca
miento ha sido claramente frío.
El único puente real entre

ambos gobiernos fue la visita de
Kamala Harris en junio pasado,
en la cual la vicepresidenta le
puso un "estáte quieto" a López
Obrador al decirle que dejara
trabajar a la prensa y a las orga
nizaciones de la sociedad civil.

Para la política exterior mexi
cana, inexplicablemente, en este
momento es más importante ser
cercano a regímenes represores,
como el de Cuba o Venezuela,
que hacer alianzas con el principal socio de
México en el concierto internacional. Con
aquel país con el que no sólo compartimos
3,142 kilómetros de frontera y el 75% de nues
tras exportaciones, sino con el cual también
tenemos problemas comunes que sólo se
pueden solucionar por medio de una apro
ximación coordinada, como en el tema de la
delincuencia organizada.
En lugar de estár viendo la manera de

estrechar la alianza entre las dos naciones,
busca atribuir a aquel país el desastre que se
tiene en materia de seguridad, argumentando
que la culpa exclusivamente es de las armas,

ignorando las erradas decisiones que su go
bierno ha tomado en materia de seguridad.

Incluso, el gobierno mexicano parece no
medir las posibles consecuencias que pueden
tener los acercamientos a China y Rusia, que
tal vez no son bien vistos por Estados Unidos.
Además, poco a poco se acrecienta una

percepción internacional hacia México como
un país adverso a las inversiones y el capi
tal extranjero, lo que dificulta la recupera
ción a una economía fuertemente golpeada,
tanto por la pandemia como por las malas
decisiones.

Mientras tanto, otros países
están haciendo lo sensato. En su

viaje por Europa de hace poco
más de un mes, Joe Biden estre
chó relaciones con sus aliados
occidentales. Acordó un im

puesto corporativo global, cerró
acuerdos en materia militar y de
seguridad y llegó a compromisos
para apoyar la cooperación in
ternacional en vacunación.

Parecería que el equipo del
presidente López Obrador no
ha logrado —o podido— trans
mitirle que los temas fundamen
tales para el éxito de su gobierno
no se pueden resolver sin una
agenda fuerte con Estados Uni
dos, especialmente en materia
económica y de seguridad. En
su lugar, opta por una vecindad
pasiva y hostil.

En el fondo, el gobierno mexicano no en
tiende la relación bilateral. Y su estrategia no
sólo es torpe, sino que genera consecuencias
que ni puede vislumbrar.

P.D. Un agradecimiento a todos los lecto
res de esta columna que hoy cumple su tercer
aniversario.

'Maestro en Administración Pública

por la Universidad de Harvard
y Profesor en la Universidad

Panamericana.

En su viaje
por Europa
de hace poco
más de un mes,
Biden estrechó
relaciones
con sus aliados.

Conozca más columnas
de este autor.

Twltter: @ralexandermp
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Reflexiones
de la consulta popular
La ciencia política y la doctrina constitucional sostienen que
la participación ciudadana debe alcanzar nuevos horizontes y
que la toma de decisiones se tiene que abrir cada vez más para¦

acercarse al sentir de los electores. Para ello se han instituido
formas de democracia directa como la consulta ciudadana,
la revocación del mandato, la iniciativa popular, entre otras.¿oí:

Una consulta popular es un mecanismo directo de parir?

ticipación en el que la ciudadanía aprueba o rechaza una o
varias propuestas planteadas con anterioridad sobre temas
de interés público.

Como resultado de dos reformas constitucionales —enni

2012 y 2014— al artículo 35 de nuestra Constitución, se han
establecido las directrices para el ejercicio de la consulta po
pular y, por primera vez en la historia, la ciudadanía pudo
participar el 1B de agosto en una consulta de temas de tras
cendencia nacional.re

Mucho se ha dicho y criticado que la participación ciuda
dana fue escasa. Nuestra Carta Magna exige la participaciónCíU

de al menos el 40% de quienes integran la lista nominal dein;
electores para que el resultado sea vinculatorio y sólo alcanh:.
zó el 7 por ciento. Pero, desde un análisis académico, este
ejercicio democrático brinda cosas interesantes que pueden
ser de utilidad para futuras consultas.

En primer lugar, en la pasada consulta el 1NE ha vuelto ane

hacer gala de su extraordinaria capacidad de organización
al instalar más de 57 mil mesas re
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ceptoras de opinión y coordinar el
trabajo de más de 285 mil funcio
narios que estuvieron en aptitud
de recibir la participación de los
electores.

En segundo lugar, hay que
tomar en cuenta que la consulta
popular, en sentido estricto, no se
trató de una actividad partidaria,
sino de una práctica del Estado
mexicano, puesto que en ella in
tervinieron los tres Poderes de la Unión.

En tercera, que, por cuestiones legislativas, la consulta
popular se organizó en fecha muy cercana de las elecciones
de junio y aunque en esta ocasión no había candidatos ni
partidos apoyando, la poca participación es indicio de fatiga
ciudad^j^,

Cuafta, que la pregunta era de difícil comprensión y que
eso no ayudó a que la ciudadanía entendiera con claridad

Iqué cosa era lo que se le preguntaba y qué consecuencias
tendría su participación.

Se había dicho que se pretendía instalar una comisión de
la verdad, para someter a los últimos cinco expresidentes,
cuyas imágenes se difundieron como los actores principales
hacia quienes fue dirigida la consulta.

A pesar del resultado no vinculatorio de la consulta, aún
hay voces que insisten en la necesidad de hacerlo. Quizá
valga la pena señalar —a fin de evitar equivocaciones con
ceptuales— que las comisiones de la verdad son organismos
oficiales, no judiciales, y de vigencia limitada que se constitu
yen para esclarecer hechos, causas y consecuencias relativas
a pasadas violaciones a derechos humanos.

Son una estrategia de justicia transicional que supone in
cluir políticas de reparación, acciones penales y reformas ins
titucionales, con miras a una transformación política y social.

La academia ha identificado los objetivos principales que
deben tener esta clase de instituciones: el primero de ellos es
la búsqueda de restauración de los cimientos morales de la
sociedad para identificar y atender las causas de las violacio
nes, con el fin de prevenir su futura repetición; y el segundo,
que se tenga el objetivo explícito de promover la reconci
liación nacional, para que, de una vez por todas, se superen
los conflictos con el pasado y se pueda ver hacia adelante y
construir un mejor futuro,

Y nada de eso ha dicho nunca con claridad.
Como Corolario la frase del filósofo fran

cés JosephAntoineRené Joubert: "Como la dicha de un
pueblo depende de ser bien gobernado, la participación ciu
dadana pide una reflexión profunda".

No se trató de
una actividad

partidaria, sino
de una práctica
del Estado
mexicano.
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Igual que hace más de año y medio, segui
mos igual. No hay estrategia efectiva con
tra la tercera ola de la pandemia. Todos
recordamos que el encargado de paliar y
darnos elementos para protegernos del co
vid19, Hugo LópezGattel nos dijo que era
algo menor a la influenza, quizás como una
gripita. Su jefe, confiado o ingenuo, le creyó
y nos exhortó a besarnos y abrazarnos.
Después de tantas experiencias en el

mundo, con literalmente miles de estudios,
análisis, opiniones de expertos, hoy nos en
contramos ante un futuro incierto... y peli
groso. En Italia han tenido que
sacrificar una de sus fuentes de
ingresos más importantes y este
verano se han restringido seve
ramente ¡las visas de turismo!;
Alemania busca atenuar todos
los peligros que representa el
regreso presencial a sus escue
las y universidades; Francia ya
ha establecido —en medio de
protestas—, un pase sanitario
para poder entrar a restau
rantes, iglesias, teatros, cines
y actos que antes eran multi
tudinarios. Israel ya aplica la
tercera vacuna a los mayores
de 60 años; en Estados Unidos,
el asesor sanitario de la Presi

dencia, Anthony Fauci, declaró
que vendrán tiempos de sufri
miento y dolor debido a esa
tercera ola de covid19 con las

mutaciones encabezadas por un látigo infer
nal bautizado como Delta.

El número de contagios nos devuelve a la
pesadilla con noticias diarias que son como
un dilatado y gigantesco erizo: "Alerta la OPS
por la expansión del Delta en México", "Ex
ceso de mortalidad, fue de 326 mil 279 en
2020, dice el Inegi", "Rebasa tercera ola los
casos activos", "Esta ola es más letal con los
recién nacidos", "Los jóvenes de 12 a 18 años
deben vacunarse, pues están en serio peli
gro", "El cuerpo médico, mal pagado, está
exhausto ya que, otra vez, los hospitales es
tán saturados".

Las cifras, no importa de dónde proven
gan, la Secretaría de Salud, IMSS, UNAM,
ISSSTE, institutos de salud, hospitales de
provincia, clínicas y hospitales privados, es
tán asustados por la rapidez de los conta
gios; en Finlandia, Israel, Japón, al igual que
en el Edomex, Guerrero o la Ciudad de Mé
xico, el promedio indica que el covid19 ini
cial contagiaba a tres personas por infectado,
hoy el Delta lo hace con nueve o con once.
¿Qué ocurrió en estos Ultimos meses

en que los doblemente vacunados creía
mos que, gracias al número de inoculados,

íbamos en el rumbo correcto?
Cierto, las vacunas —como to
das— nunca llegan a brindar
una protección absoluta, pero
como ocurrió con la viruela,
tosferina o la polio, los conta
gios bajaron tanto que prácti
camente desaparecieron. ¿Por
qué esto no ha ocurrido ahora?
Son muchos y diversos los mo
tivos, el covid19 no sólo ata
ca los pulmones, crea trombos,
afecta el sistema nervioso, pro
duce males hepáticos, hunde a
quien padece obesidad o dia
betes y, por supuesto, se ceba
muchísimo más con quien ca
rece de la protección que dan
las vacunas.

Cierto, algunos vacunados
han vuelto a padecer el mal,
pero no alcanza al 1% los que

han requerido intubación o perecido. Quie
nes por voluntad propia o por dificultad
insalvable no se han vacunado, han sido
hasta ahora los más infectados. En México
seguimos sin una estrategia ordenada, clara
y orientadora; las fronteras y aeropuertos,
sin resguardo sanitario; sin credibilidad en
las autoridades y sin acceso económico a los
medicamentos más efectivos. Bien sabemos

de las carencias en el sector salud, que ha
sido una y otra vez recortado en su presu
puesto para personal, equipo, incluso de los
insumos básicos.

Así enfrentamos la arrasante pandemia.

¿Qué ocurrió en
estos últimos

meses en que
los ya vacunados
creíamos que
íbamos en el
rumbo correcto?

CDMX regresa a semáforo
rojo, señala Ssa.
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Ante el incremento de los feminicidios y la
violencia en general contra las mujeres, se
abrió un debate en torno a la pregunta: ¿la
Alerta de Violencia de Género contra las Mu
jeres (AVGM) es un mecanismo eficiente para
contener el acoso, los maltratos y su asesi
nato? Originalmente fue planteada como un
mecanismo de protección de los derechos
humanos de las mujeres único en el mundo
(establecido en la Ley General de Acceso de
las Mujeres a una Vida Libre de Violencia). Se
supone que el objetivo de dicha medida era
garantizar la seguridad de mujeres y niñas, el
cese de la violencia en su contra
y/o eliminar las desigualdades
producidas por una legislación
o política pública que agravia
sus derechos.

Pero la realidad nos demues
tra que decretar la AVGM no
disminuye la violencia contra
la mujer. Veracruz, por ejem
plo, tiene dos alertas y los da
tos muestran que las mujeres
viven un auténtico infierno. Al

debate sobre la AVGM y su uti
lidad se une la investigación
de Alejandra Padilla, Erika
Lilian Contreras y Yareli Ramos, publicada
en el portal Serendipia.digital, que muestra los
altos costos y el bajo impacto de dicha herra
mienta. La investigación consistió en dirigir
257 solicitudes de información a 136 depen
dencias y organismos de nueve estados (Esta
do de México, Morelos, Colima, Puebla, Nuevo
León, San Luis Potosí, Oaxaca, Veracruz y Na
yarit), así como a los 121 municipios en don
de está activa la AVGM para tener acceso a
las bases de datos de los gastos destinados a
atender esta medida y a las facturas que com
prueban estas erogaciones. Los hallazgos son
contundentes: 71% de las solicitudes fueron

respondidas en tiempo y forma por los sujetos
obligados, pero sólo 27% de las dependencias
estatales y los municipios reportaron gastos.
El resto dijo "no ser competente para atender
la solicitud, no haber erogado recursos para
ese fin o no haber encontrado la informa
ción". Desde el punto de vista de las finanzas

publicas, una AVGM activa significa la inver
sión de recursos públicos para atender medi
das de prevención, sanción y erradicación de
la violencia contra las mujeres.

En total se reportan gastos por 479.6 mi
llones de pesos para atender esta medida de
emergencia: 60% de esos recursos fueron
destinados a acciones de prevención de la
violencia contra las mujeres, 18% a medi
das de seguridad, y sólo 7% fue para medi
das relacionadas con el acceso a la justicia
y reparación del daño de las víctimas y sus
familiares. En algunos estados, la AVGM se

declaró desde 2015 (Estado de
México y Morelos) y, en otros,
la medida entró en marcha en
2019 (Puebla). No obstante, las
entidades que han debido aten
der la declaratoria durante más

tiempo no son las que más han
gastado en ella: San Luis Potosí,
en donde la medida fue activada

en 2017, está en el primer lugar
del gasto con 238 millones de
pesos (49% del total). Mientras
tanto, el Estado de México, la
primera entidad en donde fue
•activada esta medida, comprobó

haber gastado 36.7 millones de pesos desde
2015 (7% del total). Puebla, a casi dos años de
su declaratoria, comprobó gastos por sólo 9.3
millones de pesos; por otro lado, Morelos, en
donde la AVGM también está declarada des

de 2015, demostró haber gastado 2.3 millones
de pesos.

La investigación muestra que la impunidad
no se combate con más dinero. De los prime
ros ocho estados con altos índices de femi
nicidios durante 2020, según los datos del
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública, sólo tres reportan ac
ciones para investigar y llevar a la justicia estos
delitos: Colima, Nayarit y Veracruz. Las otras
cinco entidades son Morelos, Nayarit, San
Luis Potosí y Oaxaca (no reportaron gastos)
y Sonora (en donde no ha sido declarada la
AVGM). Queda entonces la pregunta: ¿No será
momento de que los legisladores cambien los
protocolos de la AVGM? Uw*..,.

Sólo Colima,
Nayarit y Veracruz
reportan acciones
para investigar y
castigar delitos
cometidos contra

las mujeres.
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Zaldívar
• Como lo manda la Constitución, tras cumplir
su cargo, se va en 2022. Arturo Zaldívar rechazó
su ampliación de mandato como presidente
de la Suprema Corte.

Quienes hemos compartido con él, nunca hemos dudado.
Arturo Zaldívar es una de esas piezas que le dan sentido
a las leyes. Entiende, como pocos, sus alcances y encuen
tra, como nadie, las posibilidades del constitucionalismo
mexicano. Lo demostró cuando el presidente López Obra
dor le solicitó "con todo respeto" que resolviera las con
troversias respecto a la Ley Eléctrica. Tras recibir una carta
de Palacio Nacional, el ministro presidente dio una atajada
en grande: "Como usted sabe, es presupuesto de la demo
cracia y del Estado de derecho que juezas y jueces puedan
actuar en un marco de autonomía e independencia. Co
rresponde al CJF velar porque puedan hacerlo con libertad
y, del mismo modo, es facultad de dicho órgano vigilar
que las personas juzgadoras se conduzcan con apego a la
ley, con honestidad, honorabilidad y total imparcialidad.
Seguiremos cumpliendo con esta encomienda..."
Lo hizo también cuando, días después, el mandatario

envió ese polémica reforma al Poder Judicial que por sí
sola fue un incendio y que además se transformó a nivel
nuclear con los cambios de última hora y que llevaron a
Zaldívar a una disyuntiva, aunque, fiel a sus principios,
marcó la que sería la línea mien
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tras se resolvía ese apartado queampliaba dos años su cargo en
la Corte: "Que no haya duda. El
#CJF seguirá garantizando que
las y los jueces federales actúen
con independencia, autonomía
n,bert,ad, La «IndependenciaJudicial y la división de poderes

son parte esencial de la demo
cracia constitucional...", escribió
en Twitter.
Y, a pesar de los deseos en

Palacio Nacional, el ministro
presidente no soltó nunca susprincipios.
Había prometido que este

mes, agosto, sería en el que re
solvería su futuro, ése que que
rían extender en la Corte a través
de una jugada que, sin bien le
gal, no correspondía a la defensa de la ley por la que ha
trabajado toda su vida.

Sabíamos de su estatura. Ese ministro que escuchamos
ayer es el Arturo Zaldívar que siempre ha sido: "Quiero
informar que concluiré mi mandato como presidente de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación el 31 de diciembre
de 2022, cuando termina el periodo para el cual fui electo
por mis compañeras y compañeros ministros...", dijo en
una de las pocas conferencias que ha ofrecido.

Así que va, como lo manda la Constitución. Tras
cumplir su cargo, se va en 2022. Arturo Zaldívar rechazó
su ampliación de mandato como presidente de la Supre
ma Corte. Incluso se dio oportunidad para pronunciarse
sobre lo que ocurre en el Tribunal Electoral; expresó que
espera que no haya una crisis constitucional, pero que ya
no es viable la permanencia de José Luis Vargas como
presidente y lo exhortó a tomar una decisión responsable
y hacerse a un lado para que la mayoría elija a su sucesor.
Ésa es la calidad institucional de uno de los mejores

constitucionalistas del país, con la razón de su lado y con
todas las herramientas para defenderla.
Desde este espacio un reconocimiento a una figura

que nos obliga a recordar lo valioso de los principios, el
necesario ejercicio de nuestra libertad y su urgentísima
defensa.

y..] f¿dlUlvdi U1JO
que 6Ste mes
rpqniVpri',

futuro, ése que
qUen'an extender
mediante lina
jugada QUe

j 
no Correspondía
a ];a Hpfpnqa

de la ley por la
que ha trabajado

v¡ .
luUd >u vlud.

Fecha: 07/08/2021

Página: 14

Area cm2: 304

2 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 21,617

Página 10 de 15



Ésta fue una muy mala semana para el discurso oficial que de
plora la autonomía de los órganos constitucionales, diseñados
como contrapesos del Poder Ejecutivo y distintivos de las de
mocracias modernas.

El éxito del INE, que encabeza Lorenzo Córdova, en la orga
nización de la primera Consulta Popular fue rotundo, en tanto
confirmó las capacidades institucionales del árbitro electoral
mexicano para hacerse cargo de estos ejercicios de democra
cia directa.
Frente a la participación de 6 millones 600 mil ciudada

nos en responder a la pregunta aprobada por la Suprema Corte
de justicia de la Nación contrastó el reclamo de Morena y del
presidente López Obrador por la presunta falta
de entusiasmo de algunos consejeros electorales
en el pretendido juicio a los expresidentes de la
República. La búsqueda de culpables por las ex
pectativas incumplidas en esa Consulta Popular
confirma las limitaciones que el gobierno federal
y su partido tienen para concretar propósitos de
la autoproclamada Cuarta Transformación, dentro
del andamiaje institucional existente.

Otra autonomía que fue confirmada esta se
mana fue la del Instituto Nacional de Estadística,
Geografía e Historia (Inegi), cuya Junta de Gobier
no preside Julio Santaella, al documentar qué
sucedió con los ingresos y gastos de los hogares
mexicanos entre 2018 y 2020, prendiendo alertas
sobre las insuficiencias de las políticas sociales di
señadas en el actual gobierno.

Dos asuntos resultan graves: la desigualdad
bajó porque creció el empobrecimiento y la des
aparición del Seguro Popular incrementó el gasto
de las familias en servicios privados de salud, par
ticularmente en los adultos mayores.

Con estos insumos del Inegi, el Consejo Nacio
nal de Evaluación de la Política Social (Coneval), un organismo
público descentralizado y con autonomía y capacidad técnica
para la medición de la pobreza en México, reportó que entre
2018 y 2020 ésta subió y que el mayor aumento se dio en la
carencia social de acceso a los servicios de salud.

No deja de ser lamentable que el cumplimiento de estas au
tonomías institucionales derive en noticias sobre el deterioro
social. Pero tampoco es desdeñable el refrendo de nuestro de
recho a saber.

Igual paradoja se ha presentado esta semana en el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), donde
las pugnas que traían de tiempo atrás sus magistrados esta
llaron públicamente esta semana, dando paso a la ventilación

de una crisis institucional que, sin embargo, confirmó la ca
pacidad de sus integrantes para reconfigurar la indispensable
independencia de quien resuelve los litigios derivados de los
votos ciudadanos.

Y como en política no hay casualidades, el soterrado con
flicto entre cinco magistrados y su depuesto presidente, José
Luis Vargas, ocurrió justo en la antesala de la resolución de las
impugnaciones a resultados electorales en gubernaturas donde,
según el INE y/ o candidatos y partidos perdedores, hubo vio
laciones a la ley por el uso de recursos ilícitos y situaciones que
alteraron las condiciones de equidad en la contienda, tal es el
caso de la señalada presencia del crimen organizado.

De manera que antes de entrar en la revisión
de los gobernadores electos en Campeche, Gue
rrero, Michoacán, Nuevo León y San Luis Potosí,
el G5, que conforman Felipe Fuentes, Indalfer
Infante, Felipe de la Mata, Janine Otálora y
Reyes Rodríguez Mondragón, decidió relevar al
magistrado presidente que, con un expediente de
investigación por presunto enriquecimiento ilícito,
se había convertido en rehén de personeros gu
bernamentales que buscaban resoluciones afines
al partido en el poder.

Los testimonios del deteriorado clima laboral
en el Tribunal abarcan denuncias por la aplicación
del polígrafo a colaboradores de los magistrados
del G5, en la búsqueda de delaciones que los com
prometieran. La gravedad de la crisis del TEPJF es
tal que el propio titular del Poder Judicial calificó
ayer de inviable la continuidad de la presidencia
del magistrado Vargas.

Y como en política no hay casualidades, la in
dependencia del Tribunal Electoral para designar
quién la encabeza quedó confirmada en la confe
rencia en la que el también ministro presidente de

la SCJN, Arturo Zaldívar, anunció su rechazo a la ampliación de
mandato que, por dos años, diputados y senadores de Morena
y sus aliados le otorgaron.

Un rechazo que recuerda la fábula de Esopo de las uvas ver
des porque, al igual que en el TEPJF, en el pleno de la Corte
la mayoría se negó a validar una medida que el gobierno y su
partido calificaron de indispensable.

Al reivindicar su autonomía frente al Ejecutivo, los ministros
de la SCJN —incluso los nombrados en este sexenio— confirma
ron lar vigencia de un Congreso que hace 15 semanas, a través de
la oposición, le elevó el costo a quienes en nombre de la justicia
buscaron ningunear la división de poderes y la Constitución que
la sustenta.
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¡Contagio en una casa
efe reposo!
vjfodos los habitantes de esa casa me recibieron
cí$n una sonrisa amable y contagiosa.
áftSSESSSSS
Contagia a alguien con una sonrisa, y ambos serán felices.

^querido viejo, en estos tiempos que nunca imaginamos
^r, el contacto con los demás seres humanos lamenta
blemente representa un riesgo para la salud, un peligro de
contagio y, finalmente, un problema sanitario muy grave,
que en nuestro país tiene mayor severidad por la falta de
lincamientos de las autoridades y la falta de comprensión
de los ciudadanos.
Los contagios que amenazan nuestra salud son peli

grosos, por eso, para distraer un poco nuestra atención,
quiero comentarte algo que sucedió hace un par de años,
antes de la pandemia, en una hermosa casa de descanso
en la que mi prima querida vive y disfruta cada día.

Resulta que se celebraba un día de las madres en la re

sidencia Las Magnolias, y los encargados de esa hermosa
casa decidieron hacer una buena fiesta invitando a algu
nos parientes de las personas que ahí viven. Mi prima me
invitó, junto con Alicia, y allá llegamos. La atmósfera era

maravillosa, alegría. Había son
risas en todas las personas que
ahí viven y en sus familiares y
eso para todos fue un contagio,
un contagio de alegría, un con
tagio de sonrisas, cantos, vivas,
qué sé yo.
¡Y desde que llegamos nos

contagiaron! Todos los habitan
tes de esa casa, las administra
doras, las enfermeras, ayudantes
y hasta el encargado de la puer
ta me recibieron con una sonrisa
amable y contagiosa.
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Qué decir de los residentes de ahí, hombres y mujeres
disfrutando sus años viejos con alegría y en lo que parecía
una competencia de sonrisas. Todos amables me recibie
ron con esa sonrisa que salía del fondo de sus corazones.

Y ese contagio no se puede rechazar y sólo lo pude res
ponder con una sonrisa. Además, a lo largo de la charla re
visamos las cosas buenas que ocurren a nuestra edad, las
ventajas que tenemos de ya no estar atados a un trabajo o
pendientes de nuestros hijos. Ahora vivimos una libertad
que antes no tuvimos y esto nos hace sonreír.

O
Porque como tú sabes, querido viejo, hay sonrisas y sonri
sas: están las sonrisas "diplomáticas", que damos a quien
apenas conocemos y es de buena educación sonreír.
También tenemos las sonrisas "mueca", que son sólo

enseñar los dientes como macacos, sin realmente sentir
nada por la persona a la que sonreímos.

Están las sonrisas "de desprecio", aquellas que ocupa
mos cuando no estamos de acuerdo con algo, pero no
queremos molestar. Y tenemos las sonrisas reales, las que
salen del corazón, las que iluminan el rostro de quien las
esboza y se acompañan de un brillo especial en los ojos.
Esas sonrisas fueron las que tuve antes, durante y después
de mi charla, y contagiado por ellas pasé unos momentos
muy agradables en medio de los queridos viejos.

Y no sólo platicamos de todo lo que hace que un que
rido viejo sea feliz, cómo cuidamos nuestro cuerpo y
nuestra mente, sino que muchos de ellos platicaron sus
experienciás, sus vivencias, sus recuerdos de juventud y
madurez y sus proyectos de vida, con actividades como
gimnasia, yoga, baile —mi prima toca el piano— etc., que
hacen que la vida en Las Magnolias sea una sucesión de
días agradables y felices.

Y cuando encuentres a un querido viejo que por alguna
razón esté serio y con el ceño fruncido, la mirada hosca y
la actitud negativa, ¡sonríele!, lo vas a desarmar, lo vas a
contagiar y es muy probable que él te devuelva la sonrisa;
y si no lo hace, ¡allá él!

'Médico y escritor.
Facebook: Bien y de buenas  Rafael Álvarez Cordero

Como tú bien

sabes, querido
viejo, hay
de sonrisas

a sonrisas y no
todas significan
lo mismo.
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ENTENDER/FAMILIA PALACIOS
Nosotros en casa podemos entender bien (más que siempre)
lo que nuestro compañero (perro) nos quiere decir, pero, al
revés, ¿qué tanto entienden los perros de lo que les decimos?
R. La capacidad canina para comprender el lenguaje y la ento
nación del cuerpo humano es asombrosa. Los perros saben más
que "sentarse" o "quedarse" o "caminar". Pueden aprender el
significado de muchas palabras y pueden captar ese significado
aun mejor cuando decimos esas palabras en un tono apropiado.
Los perros no pueden hablar, pero sus cerebros responden a las
palabras habladas, lo que sugiere que el lenguaje humano tiene
profundas raíces evolutivas. Todos los dueños de perros saben
que decir "¡buen perro!", con una voz alegre y aguda, evocará
una ráfaga de alegres meneos de la cola en su mascota.

PUBERTAD
¿Es cierto que no todos los seres humanos pasamos por la
pubertad?, ¿quiénes no, si esto es verdad?
R. Es verdad, no cuento. Las personas con síndrome de Kall
mann, una condición genética poco común que afecta la pro
ducción de hormonas, pueden tener una pubertad retrasada,
incluso ausente si no reciben tratamiento.

AGUA DE LECHUGA/DESPIERTO
Don Alfredo, a veces sufro de insomnio y una amistad me
ha recomendado que use agua de lechuga para ayudarme a
dormir, ¿sabe usted si este remedio sirve o es otra tomada de
pelo? Esta receta requiere que caliente agua y meta guías de

lechuga a remojar, haga de cuenta, como hacer té de lechuga.
R. Don despierto, no hay ningún estudio científico que haya
demostrado que el té de hojas de lechuga sea una ayuda eficaz
para dormir. Sin embargo, indican, que algunas especies de
lechugas silvestres contienen una sustancia lechosa llamada
lactucarium, que puede actuar como sedante.
Las lechugas convencionales (iceberg o lechuga romana, por
ejemplo) no contienen lactucarium en concentraciones muy
altas, pero los remedios caseros en Europa han usado lactu
carium durante siglos, y los médicos del siglo XIX lo usaban
a menudo en medicamentos sedantes (aunque generalmente
mezclado con otros ingredientes como opio, conocido sedan
te). Definitivamente que este té de lechuga no le hará daño,
pero tampoco lo ayudará a dormir, a menos que usted lo crea.
BAU/ELEAZAR CANSINO
Sr. La Mont, ¿qué se sabe de un famoso (creo) pronóstico de
por allá de los años 70 que decía que el mundo, como lo co
nocemos, se iba a acabaren el añó 2040, como consecuencia
de las economías capitalistas fuera de control?
R. Don Eleazar, me parece que usted se refiere a un estudio
de M1T de 1972 donde describían varias posibilidades, y en
tre otras está la del escenario más grave conocido como el
de "Business as Usual (BAU)". Esto se describe en el libro The
limits of growth y planteaba que la civilización industrial es
taba destinada al colapso si las corporaciones y los gobiernos
continuaban buscando un crecimiento económico continuo,
sin importar los costos.
Los investigadores pronosticaron 12 escenarios posibles para el
futuro, la mayoría de los cuales predijeron un punto en el que
los recursos naturales se volverían tan escasos que un mayor
crecimiento económico se volvería imposible y el bienestar
personal se desplomaría. El escenario más infame del informe,
el escenario Business as Usual (BAU), predijo que el crecimien
to económico mundial alcanzaría su punto máximo alrededor
de la década de 2040 y luego sufriría una fuerte recesión, junto
con la población mundial, la disponibilidad de alimentos y los
recursos naturales.

Este "colapso" inminente no sería el fin de la raza humana,
sino, más bien, un punto de inflexión social que vería caer los
estándares de vida en todo el mundo durante décadas, escribió
el equipo de MIT (segün Vice).

Fecha: 07/08/2021

Página: 22

Area cm2: 285

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 20,266

Página 15 de 15

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Rayuela
A este paso se tendrá que
habilitar una ¡mea de

búsqueda para encontrar
a la secretaria de

Educación Pública y a
otros funcionarios que ni
el teléfono contestan.

Fecha: 07/08/2021

Página: 28

Area cm2: 14

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 1,148

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Conflicto por el
agua en Puebla
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

MANANA, 8 DE agosto, los Pue
blos Unidos de la región choluteca
y de los volcanes del municipio
poblano Juan C Bonilla celebra
rán una asamblea popular y un
diálogo público con autoridades
estatales y federales, además de
representantes de la Comisión
Nacional del Agua y de la em
botelladora Bonafont, empresa
que mantienen cerrada desde
hace cuatro meses debido a que,
acusan, está dejando sin agua a la
población.

FUE EL 22 de marzo de este año
cuando, en el Día Mundial del
Agua, las comunidades nahuas
de las faldas de los volcanes Popo
catépetl e Iztaccíhuatl cerraron
la embotelladora y se plantaron
indefinidamente frente a las
instalaciones, acusando a los em
presarios de extraer de manera
desmedida e ilegal el líquido de
sus pozos. Desde ese momento el
plantón contra Bonafont se con
virtió en una de las luchas más no
tables por la defensa del líquido.

ORGANIZADOS COMO PUE
BLOS Unidos acordaron el pa
sado 1Q de agosto organizar una
"gran asamblea popular" con la
participación de las comunidades
afectadas, en un diálogo con auto
ridades y empresarios, en el mar

co de la celebración del natalicio
del general Emiliano Zapata.

LOS POBLADORES ACUSAN
a Bonafont de que a partir del cie
rre de esa compañía, sus trabaja
dores comenzaron a extraer agua
de pozos clandestinos, la cual,
señalan, trasladan en tráileres de
doble remolque y en camionetas
tipo pickup. Éste es el motivo por
el que cientos de familias conti
núan sin ella, a pesar del cese de
la planta.

CABE SEÑALAR QUE, preci
samente en esta región, se formó
recientemente un socavón asocia
do con la desmedida extracción
de agua no sólo de Bonafont,
sino también de empresas como
Mercatus, Persforza, Ternium,
Hvlsa, Volkswagen y las industrias
de la ciudad textil, que desde
que llegaron han provocado un
desastre ambiental de grandes
dimensiones.

"EN NUESTRA REGIÓN hemos
luchado por muchos años contra
el mal gobierno y el capital que
ambiciona y codicia nuestro terri
torio a costa de nuestra vida y co
munidad", escribieron los pueblos
que luchan "contra la empresa
traficante de agua Bonafont",
del grupo Danone. El acompa
ñamiento es crucial en estos
momentos, pues se juegan su exis
tencia como pueblos.
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• Sheinbaum no se va a dejar
A propósito de lo que pasa en la Ciudad de México, a la que el semáforo de Hugo López
Gatell pone en rojo y la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, deja en naranja, ya ayer se
veía venir el diferendo. "A veces pasa así", dijo por la mañana la Jefa, cuando le preguntaron
por qué Salud federal no notificaba aún el color para las próximas dos semanas. Y completó:
"nos notifican (el color) el día anterior o nos notifican posteriormente". Pero anticipó desde ese
momento que la decisión era seguir en naranja la próxima semana. Todo parece indicar que
a Salud federal poco le importó, pues por la tarde pintó de rojo a la capital. Sin embargo, nos
cuentan que esta vez no habrá vuelta de hoja y la CDMX seguirá en naranja. "Sheinbaum no se
va a dejar", nos dicen, "por una razón muy simple: el semáforo de la ciudad está fundamentado
en el rigor y los resultados". Parece que aquí LópezGatell topó con pared.

• ¿Y el que materializó el fallido regalazo?
¿Qué habrá pensado ayer nos comentan el senador del partido Verde Ecologista. Raúl Bola
ños Cacho, quien se encargó de presentar la iniciativa de reforma para que el ministro Arturo
Zaldívar recibiera una extensión de su mandato al frente de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación y el Consejo de la Judicatura? Y es que esa propuesta, la de agregar el tristemente céle
bre artículo décimo tercero transitorio, que al final se avaló, representó una auténtica manzana
envenenada, una ola que arrastró a quien se supone que quería beneficiar hacia una desgas
tante polémica. Ayer Zaldívar enterró la polémica y salvó la cara al anunciar que no ampliará
su mandato al frente de la presidencia de la Corte. ¿Le habrá mandado decir alguien al senador
chiapaneco aquella máxima de que, para la otra, mejor "no me ayudes, compadre"? ¿Le afectará
en sus aspiraciones a la gubernatura de Oaxaca? Al tiempo.

• Adiós al magistrado Vargas y a sus "billetes"
Nos comentan que la crisis institucional por la que atravesó el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación tras la remoción del magistrado José Luis Vargas comenzó a diluirse
luego de la postura pública del presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, quien subrayó que ya no
es viable su permanencia al frente del máximo órgano electoral, lo que en automático canceló
su voz en medios de comunicación y aceleró las conversaciones con los cinco magistrados
que eligieron a Reyes Rodríguez para definir, a partir del lunes próximo, la llamada tercera vía
que adelantamos ayer en este espacio. Nos confirman que hay libertad y autonomía para que
decidan si continúa o no en dicho cargo, sin embargo, hasta este viernes Reyes Rodríguez
sigue sin tener todos los consensos porque "tiene los ojos muy azules", por lo que se fortalece la
ruta de un interinato, con el guerrerense Indalfer Infante como bateador emergente. Veremos.

• Exportando el modelo B J
Ahora fue el alcalde electo en Coyoacán, Giovani Gutiérrez, el que se dio una vuelta por las
instalaciones deportivas y de seguridad, el denominado C2, de la demarcación Benito Juárez.
La in stalación es operada por la alcaldía que gobierna actualmente el panista Santiago Taboa
da. Durante el recorrido, nos cuentan, quienes forman parte de la agrupación de alcaldes de
oposición hablaron sobre el desarrollo y aplicación de políticas públicas exitosas en la Benito
Juárez y en particular de la estrategia Blindar BJ. Taboada, nos comentan, ha dado a conocer ya
pormenores de ese modelo a los alcaldes electos de Tlalpan, Alfa González; de Alvaro Obregón,
Lía Limón; de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, y ahora al de Coyoacán. También les ha dado
información de otras estrategias que han dado resultados positivos. ¿Será que muchas de ellas
se replicarán en otras alcaldías?

• Zaldívar, decisiones y tiempos
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Y hablando del caso de Arturo Zaldívar, nos hacen ver que la mayoría celebró la decisión toma
da por el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, de no prolongar su
presidencia hasta el 2024, como se lo permitía una polémica reforma legal. Voces del propio Po
der Judicial dieron cuenta de que la decisión preserva la integridad constitucional del mismo.
Lo mismo hicieron dirigentes partidistas e institutos políticos, quienes sin embargo, esta vez
no hicieron a un lado sus ganas de señalar que la determinación pudiera haberse dado antes.
Aparentemente la esperaban hace meses. "La decisión del ministro Arturo Zaldívar de declinar
a la inconstitucional ampliación de su mandato como presidente de la SCJN, aunque tardía, es
lo menos que podría esperarse de alguien con su investidura. Es una pena que este atentado a
la Constitución haya llegado tan lejos", refirió el PRI. Mientras, el panista Marico Cortés apuntó
por su parte que "así de claro, sin mayor discusión, tenía que ser desde el inicio". Ahí los matices
de los partidos de oposición.

• Disputa morenista en el occidente
Con la novedad de que, en Jalisco, las pugnas internas entre morenistas están creciendo. Cosa
de ver la acusación que un grupo está haciendo contra el excoordinador nacional de Progra
mas Sociales, Gabriel García Hernández, y el superdelegado en Jalisco, Armando Zazueta
Hernández, a los que señalan de participar en una red dedicada a poner recursos guberna
mentales a favor de la oposición, un hecho que, consideran, contribuyó a que se dieran los
malos resultados del partido en la entidad. No son los únicos señalados, también están Ale
jandro Peña Villa, Clara Cárdenas, Marco Tulio Rosas Romero, Elizabeth Flores, Marco A.
Gutiérrez, Juan Barajas Godínez, Rosa María Cardona, Demetrio Almeda y Alfredo Escobar
Ruiz. En particular a Peña Villa lo acusan de tener un diálogo con funcionarios del gobierno
estatal y de abusar de su cercana relación con García Hernández, para controlar y manipular al
delegado en Jalisco. Los quejosos esperan la pronta intervención, nos dicen, del líder morenista
Mario Delgado.
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México vs. fabricantes
de armas... ¿demagogia?
El 23 de marzo de 2017, la periodista Miroslava Breach

murió baleada afuera de su casa en Chihuahua y el ar
ma con la que fue asesinada era una Colt calibre .38,

una edición especial con el rostro de Emiliano Zapata y que
tenía grabada la frase "Es mejor morir de pie que vivir de ro
dillas"... Un arma ilegal, procedente de Estados Unidos.

Este es uno de los ejemplos plasma
dos en la denuncia de 139 páginas que
hace unos días el Gobierno de Méxi

co presentó ante una corte federal de
Massachusetts, contra 11 compañías
fabricantes de armas, 7 de las cuales
produjeron el 68.4 por ciento de las
armas recuperadas en crímenes vio
lentos en nuestro país.

Y es que en México, más de 3.9 millo
nes de crímenes al año se cometen con

armas fabricadas en Estados Unidos,
que en su mayoría fueron introducidas
de manera ilegal a nuestro territorio.

Se estima que 597 mil armas ingre
sadas de manera ilícita, provienen de
los fabricantes y comercializadores
señalados en la demanda, y cuyas
ganancias rondan los 170 millones de
dólares anuales.

La demanda presentada por el Go
bierno de México es un hecho inédito,
pero con precedentes. Existe un an
tecedente en particular ocurrido en

2010, durante la administración del
presidente Felipe Calderón, que resul
ta interesante por los varios misterios
que lo rodearon.

El entonces subprocurador jurídico
y de servicios internacionales de la ex
tinta Procuraduría General de la Repú
blica, Dr. Jorge Lara, preparó en aquella
época un expediente con el fin de gene
rar una demanda similar a la actual.

Se buscaba un recurso legal que per
mitiera combatir la problemática del
tráfico de armas, en un momento en el
que en México el número de muertos
no hacía más que crecer.
Fueron dos firmas de abogados

norteamericanas, Reid Collins & Tsai
y Berg Associates, quienes abrieron en
aquel 2010 la posibilidad de hacer una
denuncia legal, porque ya tenían una
experiencia previa, y el asunto se ma
nejó con la más estricta discreción en
México y en los Estados Unidos:

"Yo era muy franco con mi contra
parte. Diario hablaba con ellos, con
Armando Santos del Departamento de
Justicia, pero hay algunos temas que
tienes que guardar y este tema nunca
lo toqué con ellos", me dijo Jorge Lara,
hace unos días.

"Había daños en México específicos,
donde soldados, policías y ciudadanos
mexicanos estaban siendo asesinados

y se podía acreditar que habían muer
to por un arma vendida en una armería
sin control y sin cuidados mínimos por
parte del comercializador".

Para llevar a cabo aquella demanda,
en ese entonces se hicieron alianzas

incluso con el alcalde de Nueva York,
Michael Bloomberg, quien era conside
rado uno de los principales líderes anti
armas en los Estados Unidos.

Pero cuando la demanda ya estaba
robustecida y en buena ruta, en México
vino un cambio en la PGR. El procura
dor general Arturo Chávez Chávez re

Fecha: 07/08/2021

Página: 11

Area cm2: 544

1 / 2

Columnas Políticas

Mónica Garza

Costo: 77,329

Página 3 de 10



nunció a su cargo y fue designada para
sustituirlo Marisela Morales, y casi de
manera simultánea, ocurrió una filtra
ción a los medios sobre la demanda que
preparaba el Gobierno de México con
tra armerías estadounidenses:

"Sale la de ocho: 'México demanda a

Armería norteamericana' y entonces se
viene el mundo encima. Viene la lluvia

de solicitudes de explicaciones, porque
era un asunto que tenía yo bajo cartera",
me cuenta Jorge Lara, —con la sospecha
de que la filtración fue producto de un
conflicto entre los abogados involucra
dos, en un tema de cobranza—.

Sin embargo, desde el poder legis
lativo hay quien hoy recuerda en ese
capítulo, a la PGR bajo el mandato de

Marisela Morales, como la responsable
de haber detenido aquellas acciones.
De acuerdo a lo publicado, las

autoridades del gobierno de Barack
Obama nunca se manifestaron incó

modas ante aquella demanda, sobre
todo porque la denuncia se centraba
en una responsabilidad civil, —lo que
está siendo retomado en la demanda

actual—, un reclamo no penal sino di
plomático, con miras a una reparación
del daño que podría alcanzar los 10 mil
millones de dólares

En 2010 la historia de la demanda

terminó sin trascender. Luego de fil
trarse la información a la prensa, las
acciones se fueron diluyendo hasta
desaparecer, junto con quienes la ha
bían preparado sigilosamente, pues la

mayoría fueron removidos en 2011 por
la entonces procuradora.
La demanda anunciada esta se

mana por el canciller Marcelo Ebrard
contra armerías norteamericanas es to

talmente justa en función de nuestras
leyes, pero eso no significa que esta
vez vaya a tener éxito. Desafortuna
damente es muy probable que quede
más en el terreno de la demagogia, que
de la justicia, diluyéndose como en las
experiencias anteriores.

LA PISTOLA Colt

calibre .38 con la

que fue asesinada
Miroslava Breach.
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'EATRO DE SOMBRAS

Calasso y el sacrificio
Por Guillermo Hurtadoguillermo.hurtado@razon.com.mx

Hay en la obra de Roberto Calasso (19412021) una nos
talgia por el misterio de lo divino que no resulta fácil
de entender para un lector contemporáneo. Quizá por

esa razón, algunos de sus ensayos se han clasificado como li
teratura, como si de esa manera se le disculpara por escribir
acerca de una dimensión de la existencia que ahora sólo se
recuerda como mitología primitiva. La nostalgia de Calasso es
fruto de la extraordinaria profundidad de su horizonte cultural.
Calasso observa la historia más reciente de la humanidad la

de, digamos, los últimos cuatro siglos desde su asombroso
conocimiento de nuestro pasado más remoto.

Esa nostalgia del pasado mítico de
la humanidad en no pocas ocasiones lo
pone en peligro de caer en posiciones
que podrían juzgarse como políticamen
te incorrectas. Un ejemplo de lo anterior
es su evocación del sacrificio en la cultu
ra védica en su admirable libro El ardor

(Barcelona, Anagrama, 2016).
Para quienes viven en sociedades

modernas secularizadas, la idea de
matar un animal para sacrificarlo a los
dioses (o al dios único, como hacen
los musulmanes en el Hajj) les resulta
no sólo moralmente reprobable, sino
francamente repugnante. Sin embargo,

como bien señala Calasso, no les inquie
ta que, hoy más que nunca en la historia
de la humanidad, se maten millones de
animales para el consumo humano. Se
hacen de la vista gorda porque esas eje
cuciones mecanizadas se llevan a cabo
en lugares cerrados. Para decirlo de otra
manera, los ríos de sangre que brotan
de todas esas vacas, esos cerdos, esas
gallinas no mancha, ni siquiera con una
gotita, su hábitat.

Calasso pregunta: "¿por qué, si se
quiere establecer un contrato entre lo
humano y lo divino, es necesario matar
a un ser vivo? ¿O, por lo menos, destruir

—quemando o vertiendo— cierta canti
dad de alguna materia?" A partir de su
examen de los textos védicos, Calasso
va considerando diversas hipótesis:
el sacrificio es una manifestación del
sentimiento de culpa de los humanos
por tener que matar para vivir, es una
manera de manejar los excedentes, es
un complejo mecanismo de sustitución
de la víctima. Pero ninguna de estas ex
plicaciones resuelve el misterio, por lo
que Calasso no se aferra a una de ellas.
Hay una explicación del sacrificio que
no le agrada: la que propuso René Gi
rará y ha sido muy comentada en años
recientes. Según Girard, el sacrificio es
un mecanismo social para desfogar en
un inocente la violencia que se acumu
la en un colectivo.

Calasso considera que se exagera
cuando se habla de un supuesto "regre
so de la religión" en el siglo XXL Lo que
hoy entendemos por religión no es lo
que entendían los pueblos indoarios que
escribieron los textos védicos hace tres

mil años. Esa religión, como todas las an
tiguas, estaba fundada en el ritual. Todo
en la vida pasaba por el ritual: nacimien
to, crecimiento, enfermedad, muerte. Y
el ritual giraba en torno a la práctica del
sacrificio. Un verdadero retorno a la re
ligión, desde la perspectiva de Calasso,

consistiría en un retorno al ritual y, en
particular, al sacrificio. Pero algo así re
sulta inconcebible en nuestros días.

Lutero rechazó la interpretación tra
dicional de la misa cristiana como un sa
crificio. Entenderla de esa manera, decía
el monje alemán, era un "abuso impío"
que producía "monstruos". Aunque
la Iglesia Católica ha ratificado que la
misa es un sacrificio genuino —y no una
mera conmemoración del realizado por
Jesucristo—, Calasso piensa que, tarde o
temprano, se perderá la batalla. El repu
dio que hay en Occidente a todo tipo de
sacrificio, aunque sea incruento, lleva a
los católicos a sentirse cada vez más in

cómodos con aquella idea.
Calasso señala que, de acuerdo con

los Upanishads, los seres humanos
estamos como dormidos. Vivimos en
la noverdad. Para cruzar el umbral

que separa la noverdad de la verdad
es indispensable recorrer el pasillo del
sacrificio. No basta la fe ni la ciencia, ni
la caridad, ni la doctrina, ni la oración
para llegar a Dios. Sin el ritual sacrificial,
no se puede entrar en contacto con lo
invisible. Para despertarnos tenemos
que arder, no en el fuego físico, sino
en el fuego espiritual de la consciencia
plena de lo real. A ese ardor es a lo que
se refiere el título de su libro.
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La persistente condición colonial de
Puerto Rico ha producido una cultura
política capturada por los dilemas de

la soberanía. En sentido inverso y, a la vez,
similar a Cuba, los márgenes para pensar
fenómenos globales, que importan a las
izquierdas democráticas, como los estalli
dos sociales, el feminismo, el antirracismo,
la ecología o la reinvención de lo común, se
ven constreñidos por opciones en pugna
como la independencia o la anexión.

El filósofo e historiador de la Universi
dad de Puerto Rico, Carlos Pabón Ortega,
ha decidido pensar a contracorriente de esa
captura soberanista. Su último libro, Des
pués del "fin de la historia" (2020), reúne
ensayos que abordan los temas emergentes
de la izquierda democrática global, desde
una perspectiva teórica de la mayor actua
lidad y sofisticación.
Pabón parte de la desmitificación del

"fin de la historia" de Fukuyama y otros
clichés del triunfalismo liberal posterior a
1989. Pero su cuestionamiento a fondo del
horizonte neoliberal no suspende la visión
crítica sobre el legado totalitario del socia
lismo real del siglo XX. Reconstruye Pabón

las visiones contrapuestas sobre el comu
nismo de Francois Furet y Eric Hobsbawm y,
frente a la conocida disputa, elige una terce
ra mirada: la de Enzo Traverso en La historia
como campo de batalla (2012).

La izquierda democrática del siglo XXI
no puede aceptar el cierre de alternativas
que supone la hegemonía neoliberal. Pero
tampoco puede, si quiere acreditar seria
mente su apuesta por la democracia, des
hacerse de los conceptos de totalitarismo y
autoritarismo y sus modalidades prácticas
después de la Guerra Fría. Izquierda demo
crática significa, en esencia, combatir las
desigualdades del capitalismo y extender
derechos sociales a las mayorías sin restrin
gir libertades civiles y políticas.

El campo referencial de Pabón no es todo
el neomarxismo sino el flanco de esa corrien

te teórica que elige racionalmente la plurali
zación y radicalización de la democracia: La
clau, Mouffe, Hardt, Negri, Balibar, Brown...
No es esta una vertiente asimilable al neoco

munismo que, ahistóricamente, identifica la
democracia con el liberalismo y quiere desha
cerse de ambos por medio de un alineamien
to geopolítico con los nuevos autoritarismos.

Pero tampoco se trata, únicamente, de un
gesto teórico. Como muestra algún ensayo,
Pabón respaldó la primera campaña presi
dencial de Bernie Sanders y acompañó su
inscripción en el "socialismo democrático".
A partir de 2016, el profesor de Río Piedras

se posicionó públicamente contra el "popu
lismo de derecha" de Donald Trump y la re
articulación de un nacionalismo postfascista.

Cuando en 2019 estallaron las manifesta
ciones multitudinarias que demandaron la
destitución del gobernador Ricardo Roselló,
el historiador no dudó en calificar las pro
testas como un "estallido social", espontá
neo y horizontal, del tipo que tuvo lugar en
la Primavera Árabe, los "indignados" en Es
paña, la Plaza Sintagma en Atenas, Occupy
Wall Street en Nueva York y casi todos los
países latinoamericanos.

El surgimiento de una corriente socialis
ta dentro del Partido Demócrata de Estados
Unidos, que se identifica con el Green New
Deal, el Medicare for All, el salario mínimo
y el aumento de impuestos para las mino
rías opulentas, es saludado por este inte
lectual puertorriqueño. Una posición, que
en ese país caribeño, lo mismo que en Cuba,
debe enfrentarse no sólo a los prejuicios de
la derecha conservadora y anticomunista
sino a una poderosa izquierda ortodoxa y
nacionalista que aborrece el socialismo de
mocrático en general y, sobre todo, si pro
viene de Estados Unidos.

Desde sus primeros ensayos de los años
90, reunidos en el libro Nación postmortem
(2002), Carlos Pabón se propuso imaginar un
lugar para la izquierda puertorriqueña, más
allá del nacionalismo. Con este libro, veinte
años después, prueba que lo ha conseguido.
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•SOBRELAMARCHA

El antídoto Zaldívar

urdialesfflprodigy.net.mx

Hace cuatro meses la Cámara de Dipu
tados madrugó, amplió dos años el

periodo como presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) del
ministro Arturo Zaldívar.

Intromisión del Poder Legislativo en ia normativa interna del
Judicial acatando el deseo del Ejecutivo; el presidente Zaldívar
quedó atrapado.

En el portal Foro Jurídico https://forojuridico.mx/inconstitu
cionalidaddelarticulodecimotercerotransitorioylaindepen
denciadelpoderjudicial/ abordaron a fondo el asunto: "Desde su
sorpresiva presentación en la Cámara de origen, la adición causó
revuelo nacional e internacional. Voces de analistas políticos, des
tacados juristas, Colegios y Barras de Abogados e instancias inter
nacionales como la CIDH, advirtieron flagrante violación a la Cons
titución, así como a la independencia judicial y a la separación de
poderes".

Aquí, la llamada Ley Zaldívar propició especulación mayúscula.
De fondo se miró como un experimento para, llegado el momento,
ampliar el sexenio de Andrés Manuel López Obrador con el mismo
argumento que el Presidente utilizó para respaldar la inconstitu
cionalidad del Artículo Décimo Tercero Transitorio contra la auto
nomía institucional de la SCJN.

Que una y sólo una persona era capaz de garantizar la reno
vación del Poder Judicial, nadie más; ni siquiera las y el ministro
nominados por el actual mandatario. Así, legisladores de mayoría
oficialista calcarían el estribillo; sólo AMLO sería apto para tutelar
la transformación de la vida pública nacional.

López Obrador negó tal intención, desestimó el escenario, pero

las dudas persistieron; suspicacias perduraron. Arturo Zaldívar ex
plicó discretamente que mientras Legislativo y Ejecutivo no pro
mulgaran (el 7 de junio se publicó en el Diario Oficial) la polémica
reglamentación, él no podía pronunciarse.

Aguantó metralla. Vulgar ambicioso o comparsa fueron desca
lificaciones en el repertorio de su denostación. Zaldívar asimiló la
erosión a su prestigio, pero se ciñó a un rigor procesal que antepuso
su talante de hombre de Estado antes que la salvaguarda personal.
No todos toleran eso, algunos optan por la retórica laxa. Él no.

Consumada la acción —contraria a la letra de la Ley suprema—,
el ministro presidente sometió el tema a consulta con sus pares
para que la SCJN en ejercicio de su soberanía técnica e intelectual,
decidiera.

El ministro Fernando Franco presentará su proyecto de senten
cia, pero antes y frente a la revuelta en el Tribunal Electoral (TEPJF),
Arturo Zaldívar comunicó que no permanecerá como cabeza de la
SCJN más allá del periodo de cuatro años para el que fue electo.
Punto final.

Así el ministro Zaldívar clausuró un periodo de graves dudas
respecto a la vigencia de nuestra división de poderes. Oportuna
determinación que zanja fantasías futuristas. Al presidente de la
SCJN hay que aplaudirle también su discreta, pero determinante
directriz en la crisis del TEPJF.

Con no recibir al magistrado José Luis Vargas, reunirse con el
llamado G5 (Rodríguez, Otálora, Fuentes, Infante y De la Mata) y
opinar que veía inviable el anterior estado de las cosas y avalar pú
blicamente la probidad y pericia del nuevo presidente Reyes Rodrí
guez Mondragón, Zaldívar Lelo de Larrea definió rumbo y generó
una segunda certeza.

Vendrá una amplia y vistosa revisión conceptual sobre el INE
y el TEPJF. El legislativo de Morena impulsará lo que permanen
temente anhela, descafeinar órganos autónomos para alimentar
el centralismo de toda la vida pública. Ejercicios que si son bien
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conducidos resultan sanos. Se buscará la imposición, pero los equi
librios ganados el 6 de junio servirán como diques de contención.

Por lo pronto, hay SCJN, TEPJF y plazo sexenal del Ejecutivo
inmunizados contra ocurrentes dislates ideológicos.

Naranja vs. Rojo
La descoordinación entre LópezGatell y Claudia Sheinbaum

por fin quedó expuesta. Al mediodía del viernes la Jefa de Gobier
no anunció que la capital nacional permanecería en naranja. Por
la noche la autoridad federal la pintó de rojo. Y la doctora trono:
'Para nosotros la ciudad está en naranja".

Tercera ola de la pandemia y en la granja hay rebelión, hartazgo,
desorganización. No pasa nada, pues el color del semáforo epide
miológico ya no pinta. Los contagios alcanzan picos de la segunda
y primera ola, no así los decesos gracias a la vacunación. La econo
mía no soporta ningún nuevo confinamiento y eso manda.

Queda cuidarse y hacer lo que se debe, aunque a la autoridad no
le guste ejercer. Vacunarse, sana distancia, lavado de manos, masca
rillas y ventilar casas. Pandemia sinfín similar a las pugnas intestinas

de un entramado administrativo insular, contradictorio y daltónico.
EL MINISTRO

ZALDÍVAR clausuró
un periodo de gra
ves dudas respecto

a la vigencia de
nuestra división de

poderes. Oportuna
determinación que
zanja fantasías futu
ristas. Al presidente
de la SCJN hay que
aplaudirle también

su discreta, pero de
terminante directriz

en la crisis delTEPJF
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Que después de que el ministro
presidente de la Corte, Arturo Zaldí
var, llamó a los cinco magistrados re
beldes a definir si se quedaban con Re
yes Rodríguez Mondragón al fren
te obuscabanunatransiciónenposde
una candidatura "más legitimada", el
G5 decidió enfocarse en resolverlas im
pugnaciones, dejar pasar la tempestady
después encontrar un acuerdo, pues al
final del día ya escucharon lo que que
rían: la presidencia del destituido José
Luis Vargas ya no es viable ni respal
dada por nadie.

Que la diputada panista Adria
na Dávila, aspirante a la presidencia
delPAN, acusó violaciones al principio
de imparcialidad en la contienda inter
na y llamó al actual líder blanquiazul,
Marko Cortés, asepararse del cargo si
es que está interesado en competir para
reelegirse, todo en una carta dirigida a
los consejeros nacionalesenlaquetam
bién criticó que lasesión de grupo se ha
ya cambiado amodalidad virtualsin ex
plicación "Elpartido que estállamado a
ser laoposición, la alternativa, no puede
permitirse ser antidemocrático, parcial
y poco transparente", advirtió.

Que elPRDaseguraquecadaperfil
de quienes han sido "electas y electos"
como legisladores para la 65 Legislatu
ra, es decir, 16 de sus compañeros, "fue
previamente revisado en todo sentido
y todos tienen las manos limpias", ade
más de que la dirección nacional que
encabeza Jesús Zambrano no tiene
intención alguna de tomar decisiones
sobre la organización interna del grupo
parlamentario, "ya que eso le compete
únicay exclusivamente a las y los dipu
tados". Andenle, pues.
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Afortunada crisis en el TEPJF
Esteepisodio demuestra que, cuando el Ejecutivo se excede, los daños pueden ser graves y de largo plazo, y que, cuando el
resto délos actores déla RepubÜca se comportan como gente grande, la Constituciónyel Estado democrático están a salvo

La tremenda crisis po
lítica que se vivió den
tro del Tribunal Elec
toral esta semana en

cuentra su origen en
la pugna ruda y desnuda que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador sostiene, de un lado, con
tra las autoridades electorales y,
del otro, contraelPoder Judicial.
Si el mandatario hubiese obte

nido el control necesario en am

bas cámaras del Congreso de la
Unión, desde 2018 habría opera
do una cirugía mayor sobre am
bas instancias, pero el voto popu
lar no lo favoreció a ese punto.
Esta limitante, sin embargo, no

lo obligó a guardar silencio sobre
sus intenciones más sinceras. Pa
ra el Presidente, el Poder Judicial
está poblado por juzgadores co
rruptos del antiguo régimen y los
órganos electorales, destacada
mente el Consej o general del INE,
por detractores de la democracia
Desde 2019, esta doble ani

madversión presidencial hi
zo corto circuito en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF) y la prime
ra víctima fue su entonces presi
denta, Janine Otálora Malassis.
Originalmente estamagistrada

recibió el mandato de presidir el
Tribunalhastanoviembre de 2023,
pero sus argumentos jurídicos al
rededor de dos temas precisos la
colocaron en situación vulnerable

frente al gobierno entrante.
Esos temas fueron, por un lado,

la sanción que el INE impuso al

partido Morena por el Fideicomi
so "Por los demás" y, por el otro, la
ratificación del triunfo de la candi

data panista Martha Erika Alonso
como gobernadora de Puebla
En enero de 2019 Otálora re

cibió presiones grandes para que
presentara su renuncia al cargo
de presidenta del Tribunaly éstas
provinieron del poder Ejecutivo.
Se trató de una intromisión

inconstitucional que terminó
haciendo un daño cuyas conse
cuencias se han prolongado has
ta nuestros días.
Tocará a la magistrada narrar

un día públicamente las amena
zas que recibió y las razones que
la llevaron a no dar batalla.

También desde aquellafecha el
magistrado José Luis Vargas mos
tró de qué estaba hecho, cuando
corrió obsequiosamente para ofre
cerse como abogado elgobierno lo
pezobradorista dentro del tribunal
En concreto, acusó alapresiden

ta Otálora, sin otraprueba que el ve
neno y la intriga de ser empleada
de los intereses de la oposición
A partir de aquel momento

no hubo pugna que opusiera a
las autoridades electorales con

el lopezobradorismo que Vargas
no aprovechara para ratificar y
vender su lealtad hacia la Cuarta
Transformación.

En un principio habría sido
un escándalo político que Var
gas sustituyera a Otálora y por
ello el magistrado Felipe Fuen
tes Barrera terminó sentado en

el asiento de la presidencia.
Sin embargo, las fuerzas telúri

cas de la política continuaron ha
ciendo daño en los cimientos del

tribunal, lo cual condujo más ade
lante a que Fuentes perdiera el
apoyo de la mayoría de los magis
trados, el cual terminó basculando
finalmente a favor del personero
del partido en el gobierno dentro
de esta instanciaj urisdiccional.
José Luis Vargas tenía sin em

bargo un problema que lo habría
de perseguir hasta el presente.
Conocido como "el magistrado
billetes", las cuentas de este fun
cionario y de varios de sus fami
liares llevan tiempo siendo inves
tigadas por presunto lavado de
dinero y enriquecimiento ilícito.
A lo anterior se suma un trato

displicente y cada día más auto
ritario en contra del resto de sus

compañeros. No fue, por ejemplo,
bien recibido que Vargas hiciera
eco enlas redes sociales de las opi
niones presidenciales a propósito
de las autoridades del INE.

Tampoco que presionara a los
demás magistrados a votar en
tal o cual dirección, o peor aún, a
comprometer su voto antes de las
deliberaciones.

En efecto, Vargas fue la peorcar
ta que la Cuarta Transformación
podía haber escogido como su re
presentante dentro del Tribunal.
Déspota y arrogante, torpe y

ambicioso, obsecuente y presun
tamente corrupto, así es este su
jeto tan empeñado en hacer cre
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cer la disputa entre el INE y Ló
pez Obrador, o peor aún, entre el
Presidente y el Poder Judicial.
Contra lo que pueda suponer

se, la reciente crisis vivida por el
TEPJF podría terminar resol
viendo de tajo las tensiones den
tro de esa instancia, las cuales
vienen ocurriendo desde la re
nuncia de Otálora.

Deunlado estápermitiendo que
elPoder Judicial cierre filas frente a
las pretensiones delpresidente Ló
pez Obrador, quien habría querido
que los siete magistrados de la sala
superior renunciaran.
El espaldarazo que el día de

ayer aportó la cabeza de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación,

Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, a
la decisión mayoritaria de desti
tuir a José Luis Vargas, sutura la
herida abierta entre la SCJN y el
TEPJF en enero de 2019.

Del otro lado, la llegada de Re
yes Rodríguez Mondragón per
mitirá también una relación más
respetuosa y digna entre el TE
PJF y el INE. Esto no implica que
la sala superior dará, a partir de
ahora, razón en todo cuanto deci
da la autoridad electoral, pero sí
significará un tono de mayor res
peto entre esos dos órganos del
Estado mexicano.

Este episodio tan comentado
dej a un par de lecciones que de

berían aprovecharse: demuestra
que, cuando el Ejecutivo se exce
de, los daños pueden ser graves
y de largo plazo; también deja en
claro que, cuando el resto de los
actores de la República se com
portan como gente grande, tanto
la Constitución como el Estado
democrático se ponen a salvo.

Vargas fue la peor
carta que la Cuarta
Transformación
podía haber
escogido como su
representante
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Reyes Rodríguez Mondragón inició los cambios administrativos en el Tribunal. ESPECIAL
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¡Hacer usticiaPLo
decide el pueblo...

Los ciudadanos de este país, así de
confundidos como estábamos lue
go de digerir —a medias— el farra

goso texto que nos recetaron los augustos mi
nistros de la tremenda Corte para pedir nuestra
opinión sobre el asunto de "llevar a cabo accio
nes pertinentes [...] para emprender un proce
so de esclarecimiento de las decisiones políti
cas tomadas en los años pasados por los actores
políticos" no dejamos, con todo, de advertir por
dónde iba la cosa: se trataba de juzgar a cinco ex
presidentes de Estados Unidos Mexicanos. Eso,
y nada más.
Los propios activistas del partido oficial, en

abierto desafío a las restricciones que impone el
INE cuando tienen lugar los procesos que certi
fica legalmente, estuvieron exhibiendo carteles
propagandísticos con los rostros de los imputa
dos. Si les llegara a caer encima alguna multa ale
garán que el organismo del Estado responsable
de organizar las elecciones está al "servicio del
PRIAN" o que "responde a los intereses de los co
rruptos de siempre" porque esa gente se ha arro
gado a la torera la facultad de lanzar tremebundas
acusaciones cada vez que le toca rendir cuentas.
Cuando les cuestionan sus quehaceres, los ada
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lides de la 4T no responden ni
argumentan: desacreditan al
reclamante e invocan artera

mente los excesos perpetrados
en el pasado para colocarse, en
su condición de supremos re
generadores, por encima de
las críticas. Pero lo más inquie
tante es que su calculado repu
dio al orden anterior entraña la

paralela descalificación de las instituciones de la
República porque, miren ustedes, llegaron pa
ra reinventarlo todo desde cero, para anular los
contrapesos que tan trabajosamente ha construi
do nuestra sociedad con el propósito de evitarla
concentración de facultades en el Ejecutivo, para
imponer una verdad única sustentada en trasno
chadas ideologías y, desde luego, para perpetuar
se en el poder.
Así las cosas, uno de los pasos obligados del ac

tual régimen para sentar sus reales —toda una de
claración de intenciones— era consumar el enjui
ciamiento de los anteriores mandatarios. A cada

uno de ellos se le endilgó, en un primer momento,
la correspondiente acusación, así fuere de mane
ra puramente retórica. Pero, lo que hubiera debi
do ser un tema estrictamente judicial se volvió un
asunto desaforadamente político, un montaje en
el que, de pronto, se apareció una nueva figura: el
"pueblo", como máximo juzgador. De tal manera,
el primerísimo de los plebiscitos que se organizan
desde que transitamos a la democracia tuvo como
fin transferirle, a los ciudadanos, la facultad de ha
cer —o no hacer— justicia, más allá de cómo estu
viere formulada la pregunta y de que el propósito
original, encarcelar a los antiguos mandatarios, se
hubiere diluido en la vaguedad redactada por los
señores ministros. La "consulta popular" ha sido
un esperpento jurídico.

Uno de los pasos
obligados del

actual régimen era
enjuiciar a los ex

mandatarios
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La libertad es adictiva
El subcomandante Galeano asegura que valió la pena el alzamiento de 1994, que lo volvería a hacer pero mejor, y que en
la historia indígena Maivos "va a estar y no va a estai pero eso no importará mucho para la vida cotidiana de los pueblos

Al cerrar esta entrevis
ta, elsubcomandante
Galeano responde a
la pregunta sobre có
mo pasará el EZLN a

la historia de México.
—Ah, mira, hubounaplática entre

el finado subcomandante Marcos,
el subcomandante Moisés y otros
compañeros y compañeras del Co
mité, entonces él decía que la histo
ria de este país se puede resumir así:
los pueblos indios ponen los muer
tos y los mestizos ponen los cargos,
entonces, decía él que no importa
qué pasara, la situación de los pue
blos indígenas siempre érala misma,
por lo que corríamos ese riesgo de re
petir la historia, de que pasara algo y,
por ejemplo, en este caso Marcos
agarrara cargo o tuviera más aten
ciónomás desarrollo políticoyenlas
comunidades no pasara nada
Nosotros pensamos que tene

mos que luchar porque quienes
hacen la lucha sean los beneficia

rios y entonces tenemos que ha
cer a un lado todo lo que estorbe.
A la hora que se decide que Mar
cos tiene que morir, porque es
torba para mostrar este desarro
llo, es una decisión con esa vista:
el legado histórico que quiere el
EZLN para sí es con sus comuni
dades, no con una figura.
—¿Cómo puede lograrse algo

así?
—El EZLN parte de un supues

to de que la libertad es contagiosa y

adictiva, entonces, nosotros aposta
mos aquesilos mismos compañeros
construyen su libertad, la van a de
fender, porque van aser adictos aella
y no van a permitir que alguien se las
arrebate o la supla por otras cosas.

>5>5>S

Unos días antes de las actividades
del 8 de marzo, Día de las Mujeres,
en 2018, se reunieron 160 coordi
nadoras zapatistas de diversas eda
des, provenientes de todos los ca
racoles. "Allí estaba yo porque me
dej aron entrar, porque así me con
sideran las compañeras", cuenta
Galeano, quienrelataque enlajun
ta había zapatistas de la época de la
clandestinidad, o sea desde 1984,
pero también de las nuevas genera
ciones, representadas en Esperan
za Zapatista y Defensa Zapatista.
Con el siguiente monólogo, el vo
cero rebelde rememoró el mensaje
que dieron aquella vez las mujeres
mayores alas másjóvenes:
"A mí me obligaron a casarme y

yo no pude decidir cuántos hijos te
ner... los que me iban saliendo esos
eran, pero ati no, ati nadie te puede
obligaracasarteytú puedes decidir
cuántos hij os tienes, esa fue mi lu
cha, es mi herencia, ahora tú tienes
que pensar qué le vas a heredar a
DefensayaEsperanza,yluegoellas,
cuando críen, tienen que pensar
qué le van a dar a la que sigue. Siem
pre tiene que haberun avance, por
que es nuestra lucha yes nuestro
proyecto y nosotras estamos tran

quilas si vemos que nuestra lucha
no fue envano. Laluchano la vemos

en que nosotras vivamos mej or, que
tengamos un carro, sino en que la
generación que sigue ya tiene algo
que nosotros no teníamos. Uste
des tienenlalibertad que nosotros
no teníamos: Esperanza puede ira
la escuelay nosotras nunca apren
dimos español. Ahora el problema
que tienen ustedes es: ¿cómo nos
honran?, ¿cómohonranalos muer
tos? Tu deber es conlos que siguen,
entonces tienes que dejarle algo a
ellos, y a ellos tienes que enseñar
les queluchenpormásymásymás.
¿Qué tanto hay que luchar? No sa
bemos. No sabemos cuándo vaade
cir Esperanza Zapatista 'hasta aquí
luchamosyya soy libre', eso no sa
bemos. .. esta adicción de lalibertad

es como si fuera una droga Quieres
másymás, así vaaser".

>5>5>S

El propio subcomadante suele ha
cerle a sus compañeros zapatistas
una pregunta que algunos de sus
enemigos ventilan ala primera de
cambio: ¿Valió la penael alzamien
to de 1994 para las comunidades
indígenas de Chiapas? Galeano
responde: "Esa pregunta siempre
les hago yo, ustedes respóndame
una cosa, honestamente, ahorita
no hay ni prensa ni nada ni nadie
nos va a oír: ¿Estamos mejor que
en 94 o no? Sí, nadie lo duda pero,
¿por qué? Porque antes pasaba es
to y esto y esto ahora esto y esto y
esto, entonces, ¿valió la pena? Si tú
me preguntas si valió la pena el 94,
yo te digo que sí, si valió la pena ¿lo
volveríaahacer? Sí, tal vez mejor.

>5>5>S

"Te voy a contar una anécdota del
sub Moy. Cuando fue el funeral del
compañero Galeano, del maestro
Galeano, llegaron compañeros de
todas las zonas a rendirle homena

je porque lo conocían en todas las
zonas, entonces se formaban enfi
lay pasan a saludary a acomodar
se a donde van a quedar a dormir,
porque el caracol de La Realidad es
muy chiquito comparado con éste,
entonces pasaunoy cuando saluda
a Moyie dice: '¿aquí estás?5, alo que
Moy responde, 'pues sí, aquí estoy',
luego le dicen, 'no, es que me dij e
ron que ya te habías vendido con
El Güero Velascoyque estabasen
un helicóptero paseándote con El
üero Vclíiscoentonces ya el sub le
dijo :'no, pues aquí estoy'.
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una pregunta que algunos de sus
enemigos ventilan ala primera de
cambio: ¿Valió la penael alzamien
to de 1994 para las comunidades
indígenas de Chiapas? Galeano
responde: "Esa pregunta siempre
les hago yo, ustedes respóndame
una cosa, honestamente, ahorita
no hay ni prensa ni nada ni nadie
nos va a oír: ¿Estamos mejor que
en 94 o no? Sí, nadie lo duda pero,
¿por qué? Porque antes pasaba es
to y esto y esto ahora esto y esto y
esto, entonces, ¿valió la pena? Si tú
me preguntas si valió la pena el 94,
yo te digo que sí, si valió la pena ¿lo
volveríaahacer? Sí, tal vez mejor.

>5>5>S

"Te voy a contar una anécdota del
sub Moy. Cuando fue el funeral del
compañero Galeano, del maestro
Galeano, llegaron compañeros de
todas las zonas a rendirle homena

je porque lo conocían en todas las
zonas, entonces se formaban enfi
lay pasan a saludary a acomodar
se a donde van a quedar a dormir,
porque el caracol de La Realidad es
muy chiquito comparado con éste,
entonces pasaunoy cuando saluda
a Moyie dice: '¿aquí estás?5, alo que
Moy responde, 'pues sí, aquí estoy',
luego le dicen, 'no, es que me dij e
ron que ya te habías vendido con
El Güero Velascoyque estabasen
un helicóptero paseándote con El
üero Vclíiscoentonces ya el sub le
dijo :'no, pues aquí estoy'.

Esto me lo cuenta Moyyle dije:
'ahílosorprendentenoesqueteha
ya visto, es que pensando él que si te
habías vendido, como quierano de
jó de ser zapatista'. Esto es así aquí:
la militancia no depende ni de Moy
ni de Marcos ni de Galeano ni del

que sea, porque aunque le hubiera
dicho que ya murió, que ya se ven
dióo el cuento favorito es que estoy

en Europa, háganme la buena, co
mo quiera la lucha sigue. ¿Por qué?
Porque si se supone que el líder y
dirigente ya se vendió y anda con El
Güero Velasco enhelicóptero, pero
como quiera el compañero no se ra
jó de zapatista ¿Por qué? Eso es al
goque yo no podría explicarlo,pues,
tendrías queplaticarconellos".

>5>5>S>S

Como ya lo comenté, durante el
Comparte de 2018, después de
varios años de haber visitado al

gunas comunidades zapatistas,
me sorprendió ver en Morelia la
admiración de las nuevas gene
raciones zapatistas por la figu
ra del subcomandante Marcos y
la del propio Galeano, con quien
buscaban tomarse selfies cuando

lo veían pasar por ahí.
Más allá de lo que signifique Mar

coso Gaicano para el reste) del mun
do, me intriga entender cómo que
dará su recuerdo en la memoria de

los pueblos originarios de Chiapas a
los que ha acompañado en su lucha
por lalibertad. Para terminar lachar
la, le pregunto que sise volverá una
especie de leyenda que habite no so
lo el pasado, sino también el presente
continuo de las resistencias origina
rias del sureste mexicano; tambiénle
pregunto cómo cree que registrarála
historia oficial a Marcos.
—La oficial nos vale madre, la

verdad, porque si no estaríamos
del otro lado. De la de los pueblos
puedo dar la versión que diste yya,
me paro el cuello, pero la verdad es
que los compañeros de más edad
de los pueblos le dicen al joven: 'si
vas y ves al Sub, tomaunafoto por
que lo quiero tener', pero suena
más bonito como tú lo dices.
El problema que tienen los de

afuera con el subcomandante Mar

cos y Galeano es que cuando ya se
muera, de veras no lo van a creer,
porque como ya lo han matado tan
tas veces, los compás van a decir:
'por ahí anda, no se ha muerto, en
cualquier momento lo volvemos a
topar'. Marcos va a estar y no va a es
tar,pero no vaaimportar para la vida
cotidianay la lucha de los pueblos...
tal vez lo recuerden y haya alguna
canción oeso,perono tiene que ver
con lo que va a seguir, como en casos
de que estaba tal líder y desapareció
y luego todo se derrumbó: afortu
nadamente aquí eso no ocurrirá y,
dehecho,yaloprobamos. FIN

"¿Qué tanto hay
que luchar? No
sabemos, pero
la adicción de la
libertad es como si
fuera una droga"
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Una manta en uno de los caracoles que forman parte del territorio zapatista en la montaña chiapaneca. AXEL PEDRAZ A
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SUSANACRÓNICA
IGLESIAS*

PCSD Downtown

En el mañana se oculta una gran menti
ra. Aveces creo que Garíbaldiha muerto,
que solo existe en mi memoria Las 10 de
la noche, el Centro es una fiesta en terra
zas y bares clandestinos. Camino por Ig

nacio Allende, doblo en República de Cuba, después
hasta el cajero de la calle de Palma, dos sin techo tra
tan de dormir, su hogar es la ruinay un caj ero automá
tico. No tomo pulque, ¿importa? Pediré un litro o tres,
los necesarios, se trata de un entrañable amigo, existi
mos en parrandas de semanas enteras que nunca ol
vidaremos, desayunábamos vodkay libros de Fante.
Su pulque es de buena calidad, viene desde los tina
cales de Capulaque (sierra norte de Puebla), Nana
camilpa (Tlaxcala) oApan (Hidalgo), eso depende de
sus caprichos viaj eros. Llevo una botella de champag
ncpara J. Míilguró), escritor, capitán de un alucinante
lugar clandestino: PCSD Downtown, no admite per
sonas no gratas, aquí solo entran clientes frecuentes,
los amigos, solitarios, diógenes, devotos de la resaca
y silenos. Prestigio, hedonismo, la cadena es tan exi
gente como la del Sens. J nunca ha dado entrevistas,
le pregunto por qué eligió fundar una pulquería clan
destina cuando ama la ginebray champagne "aquí se
bebe pulque, todos somos unos pobres diablos y dia
blas, ¿creen que es bebida de dioses?, basta, por favor,
loshumanosnuncapodremos ser dioses, agradezcan
no serlo", también hay mezcal oaxaqueño, cerveza,
tintos californianos, "algunos domingospuedespedir
Gin tónicyBloodyMary, comer una tabla de ostras o
ceviche, son tres horas de servicio especial con reser

vación, el acceso es muy limitado, todas las medidas
sanitarias", me enteré que este domingo ya solo que
dan siete reservaciones, el conecte de este sitio es por
Instagram, por favor, no sean los torpes que ponen
la dirección del lugar en sus redes sociales, de nada
Buenasnoches,bienvenidoshijosdelrockandroU,los
saludan los aliados déla noche, grita Jáger mientras
brinca por todo el lugar, él me reveló la existencia del
alma hace tiempo, se detiene frente al espejo que di
ce: Bienvenido alarealidad Covid.

IggyPop suena, nos arrastramos en el piso, grita
mos. Ricardo III, amigo de Carlos, es delirante, músi
co, su cuerpo flexible de centauro es una invitación a
lalocura su cabeza es unbosque de pájaros dormidos
en terciopelo violento. No sé qué hora es, todavía está
oscuro. Salimos de ahí, desafiamos las peligrosas calles.
Una piquera clandestina que conozco abre la

cortina, nos salva, nos traga, somos los únicos
clientes, ahí esperamos el amanecer, se abre la cor
tina, laluz de las 9:37 de la mañanajamás me pare
ció tan hermosa. Los besos más salvajes se dan en
pleno Eje Central No quedan más canciones que
las de J. Cash, no queda más disfraz que el abrazo
de la piel desnuda, los oj os llorando de terror y ale
gría. No soportaría necesitara alguien. Los aman
tes somos criminales. No queda más silencio, no
queda nada, solo el domingo asesinopara aquellos
que están solos.
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El precio del frenesí
¿Quién, que viva de comerciar con estupefacientes, no sueña con tener al mundo entero encerrado,
aburrido, ganoso y a la orilla del puchero?...

Hoy en día, el boleto ex
pedito al frenesí cuesta
cincuenta pesos. Cien, si

quieres viajar en esa suerte de primera
clase cuyos usuarios llegan más pronto
al infierno —por más que no se enteren
y hasta se crean huéspedes del edén—.
Doce horas de delirio, insomnio, inape
tencia y placeres oscuros sin medida le
esperan a quien viaja por primera vez en
metanfetamina. Lavas un coche ajeno y
con la paga compras tu boleto; lavas diez
y ya tienes para dejar el mundo la sema
na completa. ¿Quién no puede pagarse
tres días seguidos de energía sobrehu
mana y sexo desatado por un precio in
ferior al de una pizza? ¿Y quién no tie
ne ahí la vida que le queda para cubrir el
costo entero del pasaje?
Electrolito, ácido muriático, efedrina,

hidróxido de amoníaco, ácido clorhídri
co, anticongelante, acetona, amoníaco,
líquido de frenos, fósforo, freón, éter...
Si ya la pura lista de ingredientes pro
voca escalofríos, tan solo imaginemos
la higiene y los escrúpulos con los que la
sustancia es fabricada en sabrá el diablo
qué pocilga inmunda, por no hablar del
estado mental del cocinero. Justamen

te el encanto de las drogas potentes tie
ne que ver con la poca importancia que
cualquier otro tema tiene en compara
ción, una vez que eres presa del íntimo
prurito de no bajar de ahí, aunque para
ello tengas que triplicar la dosis o cam
biar a otra vi a de administración.

En los últimos años, el consumo de
metanfetaminas se ha incrementado

en cerca del millar por ciento. Hay una
gran catástrofe en proceso, mientras el
mundo mira hacia otra parte. Se dice
que en los primeros tiempos de la pan
demia, el cierre de fronteras había he
cho escasear el infecto producto, pero
la situación hizo crecer la lista de clien

tes cautivos a niveles que todavía hoy la
cuarentena ayuda a disimular. ¿Quién,
que viva de comerciar con estupefacien
tes, no sueña con tener al mundo entero
encerrado, aburrido, ganoso y a la orilla
del puchero?
La adicción a las drogas suele ser co

mo ciertos romances en declive, donde
ya no hay regreso a los días encantados
del idilio inicial, de modo que al adicto le
queda la impresión de cada vez dar más
y recibir menos. Hoy inhalas cristaly to
davía alcanzas a volar, pero la tolerancia
del organismo crece y el efecto irá a me
nos hasta que llegue la hora de filmártelo,
y cuando eso tampoco parezca suficien
te solo te quedará la vía intravenosa, al
tiempo que el placer va siendo sustituido
por una paranoia que apenas cederá ante
la jeringa, para inmediatamente multi
plicarse entre mil escozores de pesadilla.
Nada hay más fácil —y al cabo más ur

gente— para quienes se entregan al de
leite suicida de la química, que abando
narse por completo a sí mismos. Desen
tenderse de una vez por todas de todo
compromiso con la higiene o la salud es
también una forma de anestesia: se su

prime el espejo de la conciencia en favor
de unfestínde los sentidos, mismo que se
transforma en vil suplicio sin que el su
jeto pueda acreditarlo. Que este horror,
para colmo, esté hoy de moda, es un indi
cio aún más desolador de lafatalidad que
ya está sucediendo: legiones de viciosos
convertidos en zombis por razones que
nunca fueron tales.
El daño neuronal que ocasiona la me

tanfetamina es cuando menos proporcio
nal alas intensidades que convoca. Pues
no solo se hace humo la voluntad; tam
bién el raciocinio y la memoria. Escuché
estos horrores, entre muchos otros, de
labios de un colega cuyos amigos han ido
cayendo en el pozo insondable del cristal.
Cuando menos lo piensan, ya llevan dos
semanas de consumirse entre extremos

deleites ininterrumpidos, de esos que en
poco tiempo te hacen inmune a otros sa
tisfactores y cualquier día te causan un in
farto al cerebro. Gente que se hará vieja
en un par de años, y para entonces no re
cordará que alguna vez fue gente. Y todo
por cincuenta pesos el boleto.

Desentenderse
de una vez por
todas de todo
compromiso con la
higiene o la salud es
también una forma
de anestesia
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Elementos de la AFI aseguran laboratorio de drogas en Hidalgo. OMARMENESES
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La democracia
sí f racasa

T7
1 lunes, en Puerto Vallarta,

i el Presidente se dijo satis
J" fecho con los resultados de
la consulta ciudadana del domingo,
criticó a quienes se opusieron a ella y
previo cómo en "los medios de infor
mación al servicio de la antidemocra
cia" sería considerada un fracaso.
"¿Cuándo va a fracasar la demo

cracia?", se preguntó, respondiéndo

se de inmediato: "¡Nunca! Es el mejor
sistema de gobierno, es el mejor mé
todo para resolver conflictos, para
decidir. Nunca va a fracasar la demo
cracia". El martes insistió: "La demo
cracia nunca fracasa", lo dijo soltan
do metafóricos sopapos a sus críticos,
retándolos a participar en la consulta
de revocación de mandato del próxi
mo año para ver si se queda en Pala
cio Nacional o se va directo a su finca

en Palenque, de cuyo nombre el car
tujo prefiere no acordarse.
Es encomiable la

certeza del mandata
rio sobre la democra

cia. Pero se equivoca:
la democracia sí fra

casa y los ejemplos
más cercanos están

en países como Nicaragua y Venezue
la; fracasa cuando no se tiene cuidado y
se tolera la imposición de una sola ma
nera de verla realidad, la del líder todo
poderoso, en un mundo complej o.
En otra ocasión, el monje se ha re

ferido al libro Cómo mueren las de
mocracias (Ariel, 2018), donde Da
niel Ziblatt y Steven Levitsky docu
mentan la fragilidad de este sistema

ante las embestidas de los autócratas,
muchos de ellos legalmente electos.
Las democracias, señalan, mueren
cada vez menos por golpes de Estado
y más por la demolición de institu
ciones, erosión de la crítica, despre
cio por la oposición, acoso o someti
miento de los otros poderes.
Por eso, dicen: "En la actualidad,

el retroceso democrático empieza en
las urnas", y hablan de aquellos líde
res tan entusiasmados con su popu
laridad como para convocar una y

otra vez a elecciones,
presuntamente "pa
ra fortalecer la de

mocracia", aunque
no acaten las reglas
ni respeten a los árbi
tros, con quienes solo

están de acuerdo si las votaciones los
benefician.

Las democracias —dicen Ziblatt y
Levitsky— "exigen negociación, com
promiso y concesiones", procedi
mientos intolerables para líderes con
tendencias autoritarias.

Queridos cinco lectores, El Santo
Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.

Mueren cada fez más
por la demolición de

instituciones
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Sobre el cambio deseable
No le hace justicia a la nación que la valoración de lo que existe tenga que pasar por el tamiz del
fundamentalismo revolucionario que rompe con todo lo heredado...

Uno de los efectos más per
niciosos de la polariza
ción es que las posturas

fuera de los extremos son sistemáti

camente descalificadas y hasta des
preciadas. Un sentimiento de guerra,
propio de esta circunstancia, deman
da de las partes en conflicto incondi
cionalidad. Considero que una pista
para evitar la polarización es definir
con claridad los términos de lo acep
table y aquello que debe rechazarse,
así como tenerla disposición para ver
los aciertos de unos y otros.

Así, por ejemplo, es mucho sobre
lo que pudiéramos tener reserva de
lo que hace el actual gobierno. Algu
nas cosas son sustantivas y otras más
bien de forma. También hay aciertos.
Por ejemplo, la iniciativa legal para
contener el tráfico ilegal de armas es
un acierto. De la misma forma está la
política salarial y todavía más el nue
vo régimen laboral que da espacio a la
democracia sindical.

Justo medio, debe subrayarse, no es
neutralidad ni tampoco buscar postu
ras intermedias. Al contrario, se trata

de afirmar lo que es aceptable con to
da determinación y claridad, así, sin
etiquetas, venga de donde venga, de la
misma forma que se rechaza lo que no
está bien.
La pertinencia de la autocrítica

de un gobierno es la perspectiva del
tiempo y de lo que existe. Aunque to
do régimen pretende asumirse tras
cendente, la realidad es que estos son
de carácter temporal. Más aún, si pre
tende reproducirse, necesariamente
tiene que adecuarse a la dinámica del
cambio social. Como tal, soy de la opi
nión, cualquiera que sea el desenlace
de la elección de 2024, que las formas
y el fondo de la política actual sufrirán
cambios sustantivos, particularmente
lo que es insostenible a partir de lo de
seable para bien del país. Tendrá que
haber un gobierno más enfocado en
los resultados que en las intenciones.
No le hace j usticia a la nación que la

valoración de lo que existe tenga que
pasar por el tamiz del fundamenta
lismo revolucionario que rompe con
todo lo heredado. Esas rupturas radi
cales involucionan respecto al pasado
que pretenden superar. Como tal, y
México había sido un buen ej emplo, la
transformación gradual ofrece mejo
res condiciones para mantener lo idó
neo, corregir lo disfuncional y cons
truir instituciones, procesos, valores
y actitudes para el porvenir.

México demandó a fabricantes de armas de EUpor negligentes, reuters
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SUBE Y BAJA

Roberto Rosales ReyesO Acadcmieo

El investigador de la UNAM enca
beza al equipo mexicano, que jun
to con otro de Brasil, identificaron
un microorganismo que complica el
tratamiento contra fibrosis quística.

Daniel OrtegaO Presidente de Nicaragua

Anunció que su gobierno controlará
por decreto, todos los premios y re
conocimientos internacionales que
los ciudadanos nicaragüenses ganen
o merezcan en el extranjero.
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Leopoldo Yleiidivil

Lmendivil2010@g mail. com

Algo extraño pasa con el gas

Lic. Rodo ÍNahle,

Secretaria de Energía:

CIUDAD DE MEXICO. Conrra

rio a la costumbre de la Cuar
ta Transformación de prolon
gar los conflictos en un tour
di forcé con tos adversarios,

así como con dimes y diretes en las ma
ñaneras, la huelga del gremio gasero na
cional de los distribuidores de gas LP,
se resolvió en un santiamén. Qué bueno
que así fue, porque extenderlo hubiera
sido un desastre económico y social.

Obviamente que estoy de acuerdo en
frenar, ya, ei alza al precio del gas que
en los últimos meses ha ascendido alre
dedor del 30 por ciento, de 18 a 24 pe
sos por kilogramo en su venta dentro de
cilindro metálico. Imagine, señora se
cretaria, lo que este nuevo incrermen
to le significaría para las clases popula
res que son las mayores usuarias de esta
presentación...

Sin embargo, hay algunas cosas que
no me quedaron claras en la solución:

Desde el pasado mayo, dos investiga
ciones de la Comisión Federal de Com

petencia sobre algunos las e mpresas y/o
comisionistas indicaron que hay acuer
dos entre ellos para mantener arriba el

precio de venta. Esta conducta es ilegal y
va en contra de la libre competencia, cu
yo propósito fundamental es lograr para
el consumidor el mejor precio posible.

La COFECE es bastante dura cuan

do encuentra conductas desleales, pero
rengo la impresión —y por favor corrí
jame doña Rocío, si lo considera nece
sario— de que la Comisión Reguladora
de Energía y la secretaría a su cargo no
le hicieron mucho caso. A lo que voy es
a que se hubiera podido corregir el pro
blema mucho antes, en vez de esperar
su escalada.

Otra duda:
¿Cómo es que la 4T pretende poner

en marcha la empresa paraestatal Ga¿
Bienestar en un plazo tan corto como el
ofrecido? Según los expertos, existen 20
millones de cilindros de gas de esa capa
cidad circulando por e! país; ¿de dónde
sacará el gobierno aunque sea dos mi
llones de cilindros para iniciar la ven
ta? Eso, sin contar con la cantidad de
tanques, camiones, choferes, cargado
res, administradores, etc., etc... ¿Dón
de están los recursos económicos y la
capacidad eficaz de acción para montar
una empresa de esas dimensiones? Los
ahorros y los guarda din» ya se acaba
ron. Creo, doña Rocío, que eso genera
ría falsas expectativas en la población,
por no decir que se trata de un acto de
magógico más.,..
Pero vamos a suponer que por arte de

magia, Ga¿ Bienestar consigue los cilin
dros y los dineros para operar. Aquí hay
otro obstáculo:

PEMEX sólo provee el 20 por ciento
del gas que consumimos, el resto se im
porta de los EUA, por lo cual el precio

del insumo básico está sujeto a los pre
cios de los mercados internacionales, ac
tualmente a la alza.

Mucho me temo que para mantener
el precio abajo, el gobierno tendría que
subsidiar a Ga¿ Bienestar, y para no caer

Ningún problema puede ser
resuelto desde el mismo nivel

en el que fue creado
Einstein

en una conducta de competencia des
leal, tendría que hacer lo mismo con las
empresas privadas» Muy complicado el
asunto...

Por último está el asunto del huachi

coleo del gas. Durante el primer trimes
tre de 2021, PEMEX encontró que las to
mas ilegales de gas LP crecieron 45 por
ciento en comparación con 2020. El ro
bo es tan descarado y frecuente que con
cluyeron que cada tres horas surge una
nueva toma ilegal... El huachicoleo de
gas prolifera en Puebla, Estado de Mé
xico y Tlaxcala, pero sobre todo en Hi
dalgo, donde lleva un aumento de 166
por ciento.

Si de resolver el problema del gas LP
se trata, mucho me temo que usted en
la Secretaría de Energía, PEMEX y la
Fiscalía General de la República tienen
mucha tarea por delante. Sólo les ruego
no esperar a que estalle oootra vez pa
ra que la 4T se luzca con la resolución,
porque quienes pagamos el pato somos
los ciudadanos m
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"Que se vayan todos"
"Que se vayan todos los ministros del Tri
bunal Electoral, no sólo el destituido pre
sidente losé Luis Vargas", dijo Andrés Ma
nuel López Obrador. Que renuncien por
inmorales, remató, al comentar la crisis
que vive esa instancia jurisdiccional en su
interior.

Pero el llamado presidencial en reali
dad es más amplio, se extiende al INE, a la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(donde sólo un ministro es confiable), a la
Cofece, a la CRE, a los think tcmk de la
sociedad civil, a la oposición, a los empre
sarios, a los medios de comunicación, a la
clase media aspiracionista, a los 70 millo
nes de mexicanos que 110 votaron por él, a
los científicos del SNI, a los intelectuales
con posgrado, etcétera.

Es decir, a la inmensa mayoría de los
mexicanos que 110 constituyen el pueblo
bueno, compuesto por los 30 millones que
votaron por él, que son los únicos que va
len la pena. Desde su óptica, 70 por ciento
de los mexicanos sobramos. Deberíamos

esfumarnos. Desaparecer.
Todos los días desde su pulpito nos lo

hace saber. Unos días se refiere a unos,
otro día a otros.

Lo ideal, siguiendo esa linea de pensa
miento, seria comenzar de cero la patria
de Cuauhtémoc y Moctezuma, con un sis
tema de producción que 110 fuera más allá

de lo ejidal, sin tecnología enajenante, sin
viajes al exterior para 110 contaminarnos,
sin educación superior que aliene a los
individuos.

Con un Estado benefactor que regule
desde las alturas las contradicciones so

ciales. U11 Estado que provea todo lo que
los individuos necesiten y éstos se lo
agradezcan constantemente, con un pen
samiento único que permee en los medios
de comunicación felices por ser conside
rados parte del proyecto del Nuevo Méxi
co; donde todos ganen lo ¡Listo (concepto
que el gobierno definirá en función de ca
da ciudadano); donde no haya excesos ni
excentricidades; donde nadie aspire a ser
nada más de lo que es; donde las mujeres
110 salgan de su casa a trabajar y se que
den a cuidar a los enfermos y ancianos;
donde los criminales sufran, en lugar de
penas de cárcel, el repudio de sus madres,
lo que los hará regresar al buen redil.

Un lugar donde los militares sean 100
por ciento puros, pues son incapaces de
robar o violar derechos humanos, ya que
son del pueblo, vienen de él. lo que los
incapacita para hacer el mal.

Que se vayan todos y se queden unos
cuantos con los cuales rehacer la nación

podrida que hoy somos.
Y pues nada: debe ser frustrante abrir

los ojos y comprobar que ese México sólo

existe en la cabeza de un solo hombre, que
en los hechos el país es pujante, heterogé
neo, plural, que está plagado de contradic
ciones, capaz de ser solidario a luí entre
clases sociales, con problemas añejados
por décadas de malos gobiernos, con me
xicanos buenos y malos, la mayoría peca
dores promedio, con ricos y pobres capa
ces de cometer, por igual, actos nobles y
criminales.

Quizá por eso el enojo diario del Presi
dente, que quisiera unanimidad y no ma
yorías, al que le estorbamos 70 millones
de mexicanos para su proyecto de nación.
Millones que no nos vamos a ir. que vamos
a seguir aquí después de su mandato, que
110 le compramos el despropósito de que
por el solo hecho de no aprobar todas sus
políticas somos mexicanos de segunda.

Hacia mucho que no gobernaba un
Presidente con tan altos niveles de popu
laridad, enarbolando un proyecto de país
con acendrado carácter social. ¿Por qué
entonces tirar todo por la borda odiando a
las mayorías que no están con él?

Lo único cierto es que no nos vamos a
ir, aunque él quiera.

discodurooem<i>gmail.com
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¡A mucha honra, somos
la raza de bronce!
Sin novedad en el frente (olímpico China,
ganando todas las medallas de oro y plata
posible, en Tokio2020, los Juegos Olímpi
cos "más extraños" de la historia.

El deleite fue ver en la pantalla los sie
te dieces de calificación de la clavadista

china, Quan Hongchan, de 14 años, quien
se llevó el oro en la plataforma de 10 me
tros. La pregunta es, ¿y qué hizo en su ni
ñez, en su pubertad, además de nadar?

HONOR A QUIEN HONOR MERECE
¡Claro que, también un niño mexicano de 11
años ganó una medalla de oro, pero, en la

Competencia Internacional de Matemáti
cas! El estudiante originario de Zacatecas,
Rodrigo Saldívar, ganó el oro para México
en la CIM Indonesia 2021.

El evento fue llevado a cabo de forma

virtual a causa de la pandemia del Co
vid19 entre el 27 de julio y el primero de
agosto, y contó con la participación de 304
menores de primaria y 2S4 de secunda
rias de 30 naciones diferentes.

Después de esto, ¡confirmamos que,
materia gris, si hay en México!, lo que 110
hay, es saberla encauzar... ¡Felicidades,
Rodrigo!

¡NO SE HAGAN BOLAS!
También podríamos tener medallas de oro
en los casos "gate": GasLPgate, SCINgate,
Trifegate, INEgate, Vargasgate, más los
que se acumulen la próxima semana...

A los organismos del Poder ludicial les
pedimos: ¡ciudadanícense! Si no pueden, o

110 quieren ciudadanizarse, den las
gracias, y ¡renuncien!

DAVID CONTRA GOLIAT
El canciller Marcelo Ebrard dio a conocer

una demanda contra 11 empresas de EU
por facilitar el tráfico ilegal de armas a
nuestro pais, y que están detrás de al me
nos, 17 mil asesinatos en México. La de
nuncia se presentó ante una corte federal
en Boston, Massachusetts, con el principal
objetivo de detener el flujo de armamento
que suele utilizar el narco.

Y aunque esa petición es como poner
se con Sansón a las patadas, hay que tener
claro que la industria de las armas es tan
floreciente como la industria del narco

que floreció en sexenios pasados...

¡BIEN!
¡Un luez de control dictó prisión preventi
va oficiosa para El Barbas, por el delito de
narcomenudeo, posesión con posibles fi
nes de comercio, y portar armas de fuego
de uso exclusivo de las Fuerzas Armadas!

Nahhh, pero 110 se emocionen, no es el
lefe Diego, se trata de Luis Fernando N, El
Barbas, presunto integrante del grupo de
lictivo La Unión de la colonia Morelos...

(aunque, ambos son un peligro)

ALL YOU NEED IS...

El cantante británico, Sir Paul McCartney,
promovió inmunizarse contra el Covicl:
"Sé genial. Vacúnate", tuiteó junto con
una foto recibiendo una de las dosis.
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Üfe Sacapuntas
Vargas, acorralado
Echada está la suerte de José Luis Vargas: el ministro
presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar,
ve inviable su permanencia al frente del Tribunal
Electoral, lo convocó a hacerse a un lado para
restaurar el orden en la institución y respaldó lo que
decida la mayoría de los magistrados. Tampoco le
toma las llamadas. O sea, no tiene para dónde hacerse.

Abdica su alfil
Por cierto, cedió la plaza Carlos Vargas Baca,
secretario general de acuerdos del TEPJF durante
la presidencia de José Luis Vargas. Él mismo realizó
la entrega recepción de esa área a Rodrigo Sánchez
Gracia, nombrado por el G 5, el pasado miércoles. Su
abdicación, nos dicen, es la validación de la sesión en
la que se renovó al magistrado presidente.

Una pésima para Corral
Golpazo propinó el Poder Judicial al gobernador
de Chihuahua, Javier Corral, a un mes de entregar
la estafeta a Maru Campos. Se publicó una tesis
jurisprudencial que obliga a liberar a todas las
personas que, bajo la figura de prisión preventiva,
encarceló su administración. El fallo evidencia la

ilegalidad de la medida contra ex funcionarios

Asamblea, en febrero
Es un hecho que la Asamblea Nacional del PRI está
convocada para febrero de 2022. En ese foro, las
expresiones del partido podrán debatir las acciones a
realizar con miras a la presidencial de 2024, incluida
la posibilidad de un relevo en la dirigencia. El líder
nacional tricolor, Alejandro Moreno, sin embargo,
lleva números bajo el brazo para defenderse.

Alerta por talibanes
Condenó México el avance del talibán, ayer, a través
del embajador en la ONU, Juan Ramón de la Fuente. Al
participar en la sesión del Consejo de Seguridad, que
abordó el tema Afganistán, el diplomático respaldó
el rechazo internacional "al retorno de un Emirato

Islámico que sea santuario de terroristas". La postura
fue aplaudida por el Consejo.
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ESTADO
POR ESTADO

«OPINIÓN

CORRAL QUIERE
CUARROS DE GORRA

• ¿La última puntada de Tello?
¦ Campeche, políticos al abordaje
¦ Brutal tala de selvas en Chiapas

40 chas que termine el go
Abierno de Javier Corral, en

Chihuahua, presiona a le
gisladores, para que le de
jen su guardia pretoriana de
guarura, con cargo al erario.
De pilón, pide camionetas

blindadas, gasolina y pensión de un millón
800 pesos anuales. Es un hombre muy rico;
podría pagarsus guarrascon sus rentas. Pero
no quiere dejar de vivir del presupuesto.

ZACATECAS: Parece que hay un concurso
de "puntadas". Quien se llevaría el premio es el
gobernador Alejandro Tello. Ofrece licencias
de conclucirgratis ajóvenes que se vacunen
contra el COVID19, luego que los de 30 a 39
años ni caso le hicieron a su convocatoria.

Menos mal, termina el 12 de septiembre.

VERACRUZ: Ni una pista tiene la fiscal Ve
rónica Hernández Gícláns del ataque contra
el subprocuraclor de Medio Ambiente, Ernesto
CuevasHernández,hace8clías;
el asesinato de la gobernadora
del Club de Leones, Martha
Elba Muñiz, en Poza Rica, y
del exdiputado federal Nicanor
Martínez. Impunes los autores.
Pésima impartición ele justicia.

CAMPECHE: La Auditoría

Superior local exhibió a la Se
cretaría de Finanzas y su titular José Lima
No presentó información sobre el uso distinto
de recursos etiquetados. Dictó 12 casos que
debe investigar el MP y otras 12 denuncias
por responsabilidad administrativa. El ayun
tamiento de la capital adjudicó a empresas

del alcalde Elíseo Fernández Montúfar, obra
pública. Los gobiernos de Alejandro Moreno
[exgobernador) y el actual Carlos Aysa, y otros
políticos, se sirvieron con el cucharón.

CHIAPAS: Al morenista Rutilio Escanden

cuando no le llueve, le cae un chaparrón. Orga
nismos internacionales señalan complicidad
c!e autoridades estatales con mafias de tala.

Desde Mazatán hasta Suchiate, aniquilan
100 hectáreas diarias para hacerlos terrenos
habitacionales. Además, en Tapachula, Tuxtla
Chico, Ciudad Hidalgo y Cacahoatán, en 2
años se ha perdido el 8% c!e zonas naturales.

?URANCO: Primero los trabajadores, luego
el fisco. Así reflexionó el rector de la Univer

sidad Juárez, Rubén Salís Ríos Para cum
plir con aguinaldos de 2020 dejó de pagar a
Hacienda 180 mc!p. Pidió al gobierno de José
Rosas Aispuro una partida extra por300 mclp
para pagar a proveedores. Misión imposible.

SONORA: El gobernador electo Alfonso
Durazo, enviará al Congreso le
yes de participación ciudadana
para facilitar el acceso a la toma
de decisiones.

GUERRERO: El alcalde de

Chilpancingo, Antonio Gaspar
Beltrán (PRIPAN) heredará a
su sucesora Norma Otilia Her

nández {Morena}, deudas por
más c!e 100 mclp. No pagó al ISSSPEC, ni las
cuotas sindicales a pesar de haberlas retenido.
Eso amerita sanciones penales.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS

Durazo enviará

al Congreso leyes
de participación
ciudadana
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ACCESO LIBRE

«OPINIÓN

LOS
MONOPOLIOS
DELGAS

López Obrador trae en la mira al precio y a ¡os
entes que abusan. Sería bueno echarle un vistazo
también a lo que pasa en algunas regiones del país

iendo el gas LP el energético más utilizado
por los mexicanos en sus casas, hubo quie
nes se aprovecharon de la alta demanda
para su propio beneficio. El 79 por ciento de
las casas en México consume este com

bustible, ya se imaginarán la capacidad
de hacer negocio. Ahora que el presidente

Andrés Manuel López Obradortrae en la mira al precioy a los
entes que abusan, sería bueno echarle un vistazo también a
lo que pasa en algunas regiones, donde desde hace tiempo
se busca la competencia.

Recientemente se reveló que más de la mitad del negocio
recae en cinco grupos empresariales. Estos monopolios
regionales han provocado que lleguemos a las condiciones
que hoy tenemos. Así lo ha denunciado la empresa sono
rense Blue Propane, que desde hace más de cinco años ha
intentado romperel monopolio que existe en Baja California,
conformado por los grupos Zeta Cas y Grupo Tomza, pro
piedad de Evangelina Zaragoza López y Tomás Zaragoza
Ito. En medio de las protestas que implementaron algunos
concesionariosy distribuidores, vale la pena observar lo que

hizo la gasera Blue Propane, de Jorge
Alberto Elias Retes, porque conformó
un expediente ele más de mil páginas
ele evidencias y más allá de protestar,
se fue a combatir el problema desde
su origen, denunciando la colusión de
las empresas de los Zaragoza ante
la Comisión Federal c!e Competencia
Económica,y ante el presidente An
drés Manuel López Obrador, a quien

le entregaron una copia de la denuncia con todo y evidencias.
El representante legal de Blue Propane, Edgar Alian Jaramillo,

explicó que desde hace cinco años han sido víctimas en Baja
California de una serie de trabas del ayuntamiento de Tijuana,
que ha creado reglamentos que protegen a las empresas ele
los Zaragoza y que hacen prácticamente imposible que cual
quier otra empresa pueda instalarse en la ciudad fronteriza.

Si bien esta semana presentaron la denuncia ante la Co
fece, los empresarios de Blue Propane han documentado las
relaciones perniciosas que existen entre Grupo Tomza, Zeta
Cas y el municipio c!e Tijuana, que hasta contratos millonarios
sin licitación ha dado en las últimas administraciones a las

empresas de los Zaragoza, además de tener como funciona
rios públicos de primer nivel a integrantes de organizaciones
"civiles" que han funcionado como garrote de las empresas
Zeta Gas y Grupo Tomza, para hacer el trabajo sucio de cle
nunciasy amparos en contra de Blue Propane. Habrá que ver
qué hace la Cofece con esta denuncia en medio de la presión
del Presidente, porque aquí si pareciera que se quedaron de
florero. Hay los suficientes elementos para proceder, lo mismo
contra los otros grupos del centro del país que han incurrido
en las mismas prácticas. Es cuestión de querer actuar.

CONTRASEÑA: La diferencia de colores en el semáforo
epidemiológico entre la Ciudad de México y la Secretaría

de Salud Federal, el nuevo round entre Claudia Sheinbaum
y Hugo LúpezCatell.

Más de ¡a mitad

del negocio
recae en

cinco grupos
empresariales
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Rojo o naranja...naranja o rojo;
3.8 millones más de pobres

Rojo, naranja, amarillo.
Rojo que parece naranja,

naranja que parece rojo.
Amarillo que pinta naranja, pero

que es rojo.
Clases en las aulas que iniciarán

el 29 de agosto, pero que son
voluntarias.

Obligatorias que son voluntarias
o voluntarias que son obligatorias.

Continúa en la página 2
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¿O cómo era?
Ayer, el gobierno federal ubicó a la CDMX en rojo.
Sí, en alerta máxima por Covid19.
Pero Claudia Sheinbaum Pardo no quiso.
Lo rechazó y mantuvo el naranja para la capital.
cY en qué color está la ciudad de México?
En naranja.
Año y medio después del inicio de la emergencia por Covid19, continúa la

desorganización y la falta de una línea a seguir.
Y Hugo LópezGatell Ramírez, zar anticovid ya se ha desgastado. Hasta

Andrés Manuel López Obrador comienza a dudar de él. Y sus compañeros
del gabinete le dan la vuelta. Los gobernadores le hablan nomás por
conveniencia.

La realidad es que los contagios y las hospitalizaciones no ceden ni cede
rán mientras se mantenga la actividad.

Que se contagie y que se muera el que se tenga que morir.
Con la pena.
Esa es la estrategia.
La jefa de gobierno ha dicho que no se parará de nuevo, porque los

ingresos de miles de familias estarían en riesgo y porque la economía no lo
resistiría.

Cierto que no es una decisión fácil:
Economía o salud.
Salud o economía.
No se puede tener ambas.
No en esta realidad.
Y si, como dice Sheinbaum "a vacunarse, a vacunarse", dpor qué dete

ner una semana la inmunización de los jóvenes de 18 a 29 años, después de
la exitosa primera jornada en Miguel Hidalgo, Benito Juárez, GAM, Iztacalco,
TlalpanyTláhuac?

La semana próxima toca a Cuauhtémoc, Contreras, Venustiano Carranza
y Milpa Alta.

Y faltarán seis alcaldías.
No tratamos de minimizar lo que vemos en la ciudad sí tenemos más

hospitalizados, es claro que han subido los casos, también queremos ser
objetivos.

No sólo porque mucha gente quiere que pasemos a semáforo rojo, noso
tros podríamos pasar a rojo, tenemos que confirmarlo con indicadores y los
que vemos hoy, afortunadamente, son los que les comento: estabilidad en la
positividad; estabilidad y descenso en los casos; estabilidad en los ingresos
hospitalarios; y una ligera estabilidad en la ocupación hospitalaria que ojalá
señale una futura caída", dijo Eduardo Clark director general de Gobierno
Digital de la Agencia de Innovación Pública (ADIP).

dY quién es esa "mucha gente"?
Clark debe ser claro y contundente.
El viernes 30 dejulio se reportaron 2 mil 996 personas hospitalizadas en

la CDMX y ayer 3 mil 221.
Una diferencia de 225.
Y los muertos son cien diarios promedio, para 46 mil 225 desde que

comenzó la epidemia.
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TIENE OTROS DATOS
Andrés Manuel López Obrador rechazó ayer el informe del Coneval que mues
tra un aumento de 3.8 millones de pobres en México desde 2018, cuando
asumió la Presidencia.

El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social
(Coneval) presenta cada dos años, desde 2008, la medición de la pobreza y
sus resultados suelen no agradar a los presidentes en turno.

De 2018 a 2020 los mexicanos en situación de pobreza pasaron de 51.9
millones a 55.7, mientras los que se ubican en pobreza extrema aumentaron
de 8.7 millones a 10.8 millones.

Y lo más grave: la desaparición del Seguro Popular y las dificultades del
Insabi para operar derivaron en 15.6 millones de mexicanos sin acceso a ser
vicios de salud, con lo que suman 35.7 millones a la deriva.

Una incongruencia para el gobierno que más dinero ha entregado a los
pobres, a los sectores desprotegidos... en busca del voto.

No acepto el resultado de esa encuesta.
Tengo otros datos.
Creo que la gente está recibiendo más apoyo y aun con la pandemia la

gente tiene para su consumo básico y algo muy importante: no ha perdido
la fe y estamos saliendo adelante, contestó Andrés Manuel en su mañanera
desde Baja California Sur.

Vámonos: Zaldívar se bajó... después de que lo bajaron.
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DISCO DURO

"QUE SE VAYAN TODOS"
ALEJANDRO JIMÉNEZ

Ii Que se vayan todos los
| ministros del Tribunal

Electoral, no sólo el desti
tuido presidente losé Luis
Vargas", dijo Andrés Ma

nuel López Obrador. Que renun
cien por inmorales, remató, al co
mentar la crisis que vive esa ins
tancia jurisdiccional en su interior.

Pero el llamado presidencial
en realidad es más amplio, se ex
tiende al INE, a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación <donde
sólo un ministro es confiable), a la
Cofece, a la CRE, a los thiJifc fank
de la sociedad civil, a la oposi
ción, a los empresarios, a los me
dios de comunicación a la clase
media aspiracionista, a los 70 mi
llones de mexicanos que no vota
ron por él, a los científicos del
SNI, a los intelectuales con pos
grado, etcétera.

Es decir, a la inmensa mayoría
de los mexicanos que no constitu
yen el pueblo bueno, compuesto
por los 30 millones que votaron por
él, que son los únicos que valen la
pena. Desde su óptica, 70% de los
mexicanos sobramos. Deberíamos

esfumamos. Desaparecer.
Todos los días desde su pulpi

to nos lo hace saber. Unos días se

refiere a unos, otro día a otros.
Lo Ideal, siguiendo esa línea de

pensamiento, sería comenzar de
cero la patria de Cuauhtémoc y
Moctezuma, con un sistema de
producción que no fuera más allá
de lo ejldal, sin tecnología enaje
nante, sin viajes al exterior para no
contaminamos, sin educación su
perior que aliene a los individuos.

Con un Estado benefactor que
regule desde las alturas las contra
dicciones sociales. Un Estado que
provea todo lo que los individuos
necesiten y éstos se lo agradezcan
constantemente, con un pensa
miento único que permee en los
medios de comunicación felices

por ser considerados parte del pro
yecto del Nuevo México; donde to
dos ganen lo justo (concepto que el
gobierno definirá en función de ca
da ciudadano); donde no haya ex
cesos ni excentricidades; donde
nadie aspire a ser nada más de lo
que es; donde las mujeres no sal
gan de su casa a trabajar y se que
den a cuidar a los enfermos y an
cianos; donde los criminales su
fran, en lugar de penas de cárcel, el
repudio de sus madres, lo que los
hará regresar al buen redil.

Un lugar donde los militares

sean 100% puros, pues son Inca
paces de robar o violar derechos
humanos, ya que son del pueblo,
vienen de él, lo que los incapacita
para hacer el mal.

Que se vayan todos y se que
den unos cuantos con los cuales

rehacer la nación podrida que
hoy somos.

Y pues nada: debe ser frus
trante abrir los ojos y comprobar
que ese México sólo existe en la
cabeza de un solo hombre, que en
los hechos el país es pujante, he
terogéneo, plural, que está plaga
do de contradicciones, capaz de
ser solidario aun entre clases so

ciales, con problemas añejados
por décadas de malos gobiernos,
con mexicanos buenos y malos,
la mayoría pecadores promedio,
con ricos y pobres capaces de co
meter, por igual, actos nobles y
criminales.

Quizá por eso el enojo diario
del Presidente, que quisiera una
nimidad y no mayorías, al que le
estorbamos 70 millones de mexi

canos para su proyecto de nación
Millones que no nos vamos a ir,
que vamos a seguir aquí después
de su mandato, que no le compra
mos el despropósito de que por el
solo hecho de no aprobar todas
sus políticas somos mexicanos de
segunda.
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ABC DICE
CONGRUENCIA

No estoy aquí por cargos, porII puestos o privilegios. Estoy por
principios y convicciones, así lo
he demostrado en toda mi carre

ra en este Tribunal Constitucio

nal. Ahí están mis votos, mis sentencias
siempre del lado de la Constitución y de
los Derechos Humanos" fue lo que dijo el
Presidente Ministro de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, Arturo Zaldivai,
al hacer del conocimiento de la opinión
pública, que concluirá su mandato el 31
de diciembre del 2022, tal y como lo
marca la ley.

¡Qué bueno que no se dejó llevar por
el canto de las sirenas! Que sea para bien
de la justicia y el Estado de Derecho en
nuestro país, que tanta falta nos hace.
SANDRA CUEVAS

La alcaldesa electa en Cuauhtémoc, to
ma a su cargo la voceríá de la UNACD
MX, desde donde buscará generar una
coordinación metropolitana a través de
la correcta implementación de políticas
públicas enfocadas al crecimiento, reac
tivación económica, salud, deporte, cul
tura y desarrollo social, con un enfoque
en Desarrollo Humano.

SEGURIDAD PÚBLICA

Desde Cuauhtémoc, la ganadora de la
contienda electoral en tan importante
demarcación, ha declarado que fortifica
rá sus limites territoriales, instalará arcos
de vigilancia con cámaras de alta defini
ción y última generación, las cuales esta
rán coordinadas entre las alcaldías colin

dantes para un flujo permanente de in
formación, e implementará operativos
con puntos de revisión con un solo obje
tivo: disminuir la incidencia delictiva en

la que hoy es una de las demarcaciones
más peligrosas de la ciudad.
RUBALCABA

Al otro extremo se encuentra Cuajimal
pa, donde se presenta una incidencia de
lictiva baja compitiendo con Milpa Alta,
con la única diferencia que en los territo
rios de Adrián Rubalcaba abunda el sec

tor empresarial y hay colindancia con el
Estado de México, haciendo límite con
otras alcaldías que son sumamente peli
grosas como la Alvaro Obregón. "Es una
gran labor, no puedo decir que es mera
mente propia, hay una gran colaboración
con Omai García Harfúch, pero creo que
nos hemos adiestrado fuertemente en

esta materia" es lo que afirma el Alcalde
priista reelecto.

Fecha: 07/08/2021

Página: 6

Area cm2: 139

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 4,014

Página 4 de 6



¦.IJI'IM.'EVa

JUSTICIA EN EL TRABAJO
CONTRATOS COLECTIVOS
VERIFICADOS

JOSÉ DÁVALOS

Los contratos colectivos son la

expresión de Los trabajadores
de la empresa, Los sindicatos los
registran en el Centro Federal
de Conciliación y Registro La

boral. Los sindicatos deben acreditar la re

presentativldad de los trabajadores con el
voto personal, libre y secreto que ejercen
en forma individual y directa.

De esta manera la nueva regulación
evita los contratos que firmaban libremen
te el patrón y el líder sindical a espalda de
los trabajadores, por lo que se les llamaba
contratos de protección, porque el contrato
decía lo que hablan convenido a su antojo
el líder sindical y el empresario.

El apoyo de los trabajadores mediante
el voto personal, libre y secreto constituye
una garantía para la protección de la liber
tad de negociación colectiva. Las autorida
des, sindicatos y patrones coadyuvan para
que los procedimientos de consulta se or
ganicen de tal forma que los trabajadores
expongan su libre voluntad.

El sindicato que obtenga la mayoría de
trabajadores, recibirá del Centro Federal y
Registro Laboral la Constancia de Repre
sentaüvidad a fin de solicitar la celebra

ción, firma y registro del contrato colectivo
de trabajo. Esta disposición constituye una
pieza clave para que la negociación colec

tiva sea genuina y transparente. La vota
ción de los trabajadores se realiza confor
me a los artículos 390Bis y 390Ter de la
Ley Federal del Trabajo.

Cuando un sindicato pierde la mayoría
de trabajadores, el sindicato que considera
tener la mayoría goza de la oportunidad de
promover el procedimiento especial colec
tivo señalado en el artículo 389, a fin de
que el Tribunal consulte a los trabajadores
mediante el voto personal, libre, directo y
secreto, y decida si procede el cambio de
titularidad del contrato colectivo de trabajo.

Desde el 24 de febrero de 2017 el artí

culo 123, fracción XX, párrafo cuarto,
apartado A, de la Constitución de la Re
pública dispone que al Centro Federal de
Conciliación y Registro Laboral le co
rresponde el registro de todos los contra
tos colectivos de trabajo y las organiza
ciones sindicales, así como todos los pro
cesos administrativos relacionados.

El respeto al voto de cada trabajador
en los sindicatos y en los contratos colec
tivos de trabajo está ordenado por la
Constitución y por la Ley Federal del
Trabajo. Ahora esta limpieza en el respe
to al voto de los trabajadores depende de
las autoridades, de los sindicatos y de to
dos y cada uno de los trabajadores.

iosedavalosmorales@ijahoo.com.mx
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ROJO CON NARANJA

De nuevo los criterios técni

cos entre el gobierno fede
ral y el de la Ciudad de
México no coinciden y,
aunque en la mañana de

viernes Claudia Sheinbaum presentó
sus planes de vacunación y el desarrollo
que hay de la enfermedad en la capital
del país, sus números relativamente es
tables y las camas disponibles esto no
fue suficiente para la Secretaría de
Salud, de Jorge Alcocer, y menos para el
subsecretario de Salud, Hugo López Ga
tell. El caso es que para el gobierno fe
deral la capital está en rojo, para el local
es naranja y lo importante es que no se
cierra nada de nada.

El magistrado Arturo Zaldívar
terminó la polémica en torno
a su presidencia al frente de la
Suprema Corte de Justicia. Su
periodo termina el próximo

afio. No empleará la ampliación que le
otorga la reforma judicial. Así se reduce
la presión social que había sobre el Poder
Judicial, aunque el presidente, diga que
se encuentra "podrido". La realidad es
que como buen abogado leyó bien el fu
turo: los tiempos presidenciales se acele
raron, la debilidad crece y él quedaría
expuesto y sin protección alguna en el
último año del sexenio.

Leonardo Misael Mercado, Ale

jandro Alcázar y Luis Saracho,
militantes de Morena en Jalis

co, presentaron una denuncia
en la oficina de Mario Delgado

contra el favorito presidencial y manda
do al gulag: el senador y ahora excoordi
nador nacional de Programas Sociales
Gabriel García Hernández el superdele
gado y el delegado en Jalisco, Armando
Zazueta Hernández, a quienes culpan de
hacer perder a este partido en los comi
cios de este año. El documento fue signa
do por el senador Alejandro Pefia Villa,
Clara Cárdenas, Marco Tulio Rosas Ro
mero, Elizabeth Flores, Marco A. Gutié
rrez, Juan Barajas Godínez, Rosa María
Cardona, Demetrio Almeda y Alfredo Es
cobar Ruiz. La denuncia dice que el coor
dinador sostuvo un dialogo permanente
con el gobernador y su secretario de go
bierno, Enrique Ibarra. Ambos, señala la
denuncia, controlaron los recursos en
contra del Gobierno Federal.

Con una recuperación econó
mica aún en sus primeros
pasos, los monederos elec
trónicos de despensa, restau
rantes, regalo y vestimenta

que opera Edenred, de Andrea Keller,
quedaron inhabilitados desde las ü de la
noche del viernes y permanecerán así
hasta las 21 horas de este sábado. Los

usuarios habrían quedado sin acceso a
sus ingresos por la "mejora tecnológica"
a la que se aludió para detener los servi
cios de estas tarjetas.
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CORSEO: REDACCIONBASTA@GMAIL.COM

EL GURU DE
LA BARRANCA

EDIAK1H)
C AMACHO
pe iüi¡u ijitttíúiyahito.

Zaldivar y los
desvergonzados
MAESTRO, ZALDÍVAR DDO QUE NO ES VIA
BLE QUE VARGAS SIGA EN EL TEPJF.
Tampoco será viable la ampliación de mandato
en la SC JN de don Arturo, por culpa de sus ¿com
pañeros? magistrados, y esa sí es una lástima.
Zambrano citó que el PRD no va a permitir
queAMLO desaparezca al Tribuna] Electoral.
Que El Chucho menor se preocupe porque 110
desaparezca su partido en 2024, o va a tener que
vivir únicamente de su pensión de adulto mayor.
Osorío Chong rechazó la posibilidad de que
renuncien todos los magistrados.
Mira quién habla: el chino que no renunció
con vergüenza cuando vio pasar el Pegasus y
La Estafa Maestra, y todavía aspiró a ser el ele
gido de sujete Enriquecido para taparle sus
enjuagues y transas .
El PAN denunciará el contubernio de autori
dades mexicanas con el tráfico de armamento.

Que comience con una retrospectiva: cuando
Calderón aprobó el "rápido y furioso" paso de
miles de armas.

Cancelan en Nuevo León la ceremonia sep
tembrina de El Grito.

El Grito es otra vez: "¡Quédate en casa... si no es
prioritario que salgas!".
Según WikiLeaks, la ultraderecha europea
está muy infiltrada en el panismo, la Pana
mericana, el ÍTAM, El Yunque y Yo Influyo.
Con la Zavala y su hermano muy activos, ahí
está la crema y nata más retrógrada de la dere
cha mexicana.

Gurú, ¿la frase del día?
De Ñervo: "Me formé, fui vacunado, la dosis ilu
minó mi faz; ¡Covid, 110 te me acerques!; iCovid, ya
vete y déjanos en paz".
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Cárceles
mcxicanas

ESTOS CERESOS SE ENCUENTRAN

BA3Ü EL DOMINIO DE RECLUSOS

LTn Talón de Aquiles en el ámbito de la
justicia mexicana son los Centros de Re
clusión; en este renglón, es indispensa
ble aceptar que han dejado mucho que
desear, para así lograr mejorarlos.

Estos Centros de Reinserción Social

(CERESOS) se encuentran bajo el do
minio de los propios reclusos, crean
do evidente corrupción entre presos y
funcionarios.

En efecto, quien cumple una condena
debe ser tratado con sentido humano,

pero también con la estricta disciplina
que permita logar el objetivo esencial,
que es compurgar su sanción y lo más
importante, que logre su readaptación.
Es bien sabido que las cárceles al

bergan delincuentes de toda natura
leza, que casi siempre por la carencia
de una buena defensa cumplen penas
crueles, así, aunque haya secciones
bien definidas de alta, mediana y baja
peligrosidad, lo deseable es que operen
reubicándolos en prisiones diferentes,
tomando en cuenta los perfiles de los
internos y para ello se han construido
los Centros Federales de Readaptación
Social (CEFERESO), (lamentablemen
te sin éxito), lugares de máxima segu
ridad destinados para quienes lo que
menos interesa es su rehabilitación; tal
parece que se les considera entes sin
posibilidad de corrección, por lo cual
se acaba con la fundamental razón de

la pena, que es la de lograr que el in
fractor se reintegre a la sociedad.
Por más que se diga lo contrario, ío

cierto es que la putrefacción gobierna en
los Centros Penitenciarios de México.
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\ ioldCHHieK y tortura, por
falta de jueces probos

MILES LOS CASOS DE PERSONAS

PRIVADAS DE LA LIBERTAD

Parece que la tortura en México es re
gla y no excepción en el sistema de jus
ticia, sobre todo, cuando la autoridad no
cuenta con pruebas para acusar y luego
fabricar confesiones utilizando métodos

inspirados en la inquisición. En nues
tro país, son miles los casos de mujeres y
hombres que fueron privados de la liber
tad y cuyo proceso tiene como principal
línea una declaración ajena o propia ob
tenidas por violaciones a la integridad
psicológica o física de las personas.
Esta aberración y en consecuencia es

la tardanza con que los jueces, emiten
sentencias a los casos que se presumen
la ocurrencia de tratos inhumanos y ve
jaciones, pero resulta que, en vez de co
rregir las actuaciones desviadas por las
fabricaciones de los delitos cometidos

por funcionarios públicos, por las vio

¡aciones a los derechos humanos de las

víctimas, resulta que envían al archivo
estos expedientes y los jueces optan por
la tardanza de emitir sentencias en los

casos que se presume violaciones y tor
tura, por no querer pagar los costos po
líticos de liberar a las victimas de una

fabricación orquestada por altos funcio
narios de la policía, las fuerzas armadas
o los ministerios públicos.
Las muchas irregularidades coin

cidentes en muchos ejemplos, en un
sistema judicial en otras naciones, ha
brían sido atajados por la justicia con
rapidez y los tribunales suelen ser, los
principales responsables para que na
die sea torturado por confusiones o
pruebas fabricadas en el entendido de
que el principio de la justicia es, y debe
ser, rápida y expedita, cosa que, en Mé
xico, suele tener dilación en la justicia
como arma contra las victimas seña

ladas. Pues, se entiende donde hay tor
tura y fabricación de delitos, nunca se
logra una justicia plena.
En días pasados el jefe del ejecuti

vo Andrés Manuel López Obrador sen
tencio en conferencia mañanera que la
SEGOB y la fiscalía general de la Repú
blica, tienen la palabra para aislarse de
los casos de tortura y de construcción
de historias de fantasía para adornar la
detención y tortura de inocentes inde
fensos ante la fuerza policial y la falta de
juristas probos defensores del oficio.
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¿Quién será el líder sindical
con 11 mil denuncias, agresor
de la prensa i/ maehista?

Es sábado queridas y queridos lectores, como bien
saben este tundemáquinas brindará con las y los
amigos, en esta ocasión con una fría, muy fría agua de
cebada "Colima", con motivo de la gira del Presidente
Andrés Manuel López Obrador a dicho estado,
y también para celebrar el día internación id de la
Cerveza, con la finalidad de dedicar un brindis a los
300 espartanos comandados por Leónidas, los cuales
hace 2501 años fueron derrotados por el ejército
persa, en la batalla de las Termopilas.
Combate bélico, quizás, algo semejante a lo que

viven diariamente los agremiados del Sindicato
de Trabajadores Ferrocarrileros, dirigido por el
suigéneris galán Victorcito Félix Flores, ya que
aseguran los confidentes de este tecleador, que
dicho líder sindical, gusta de vivir la "dolce vita"
gracias a todos los conductores de tren, ¿estará
incluido Manuel Barttlet en aquel gremio?, por
aquello del "chuchuchú".
¡Pero ya!, escribiendo en serio, la incógnita

verdadera, seria por qué el Sindicato de los
Ferrocarrileros, sigue teniendo a un personaje con 14
mil denuncias en su contra, a un agresor de la prensa

(cof, cof, una bofetada a un reportero en San Lázaro)
y a un maehista, como lo es Víctor Flores Morales
en el cargo de Secretario Nacional de uno de los
sindicatos más importantes en México,
¿Será acaso que el veracruzano. Floresito

Morales le regale relojes cartier a sus agremiadas
(regido semejante que le hizo a una diputada, cuando
él fuese legislador)?, por qué de otra manera es
imposible entender por qué continua en su cargo.
Tendrá conocimiento de esto la Secretaria del

Trabajo, Luisa María Alcalde o simplemente ya
le habrá gustado no atender las obligaciones de su
oficina, y esperará a que alguien exponga el tema
en una mañanera.

POSTIT Ante la llegada del maestro rural,
Pedro Castillo a la Casa Pizarro, hogar del
Presidente en Perú.

Podrá motivar a la Secretaria de Educación,
Delfina Gómez a sumarse como posible candidata
para ocupar la silla del águila en el 2024, pues no
habrá que olvidar que cuenta con el gran apoyo de
las y los maestros.

Envía tu opinión diegoecf@me.com
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